
Магазины 
отстали 
от моды
Непроданные остатки 
заняли 30% ассортимента 
fashion-сетей

Вынужденный простой из‑за ог‑
раничений в связи с пандемией 
COVID‑19 привел к накоплению 
товарных остатков у российских 
fashion‑сетей. Из весенне‑летне‑
го ассортимента непроданными 
остается до 50% вещей, а с уче‑
том прошлой теплой зимы остат‑
ки в магазинах достигают 30% 
против обычного уровня менее 
10%. В ближайшее время посту‑
пление новых вещей останется 
замедленным, а доля скидок бу‑
дет меньше обычной, предупре‑
ждают участники рынка.

Закрытие магазинов из-за огра-
ничений в связи с пандемией COV-
ID-19 привело к накоплению у рос-
сийских fashion-сетей около 50% не-
распроданных весенне-летних това-
ров. Об этом „Ъ“ сообщили в Fashion 
Consulting Group (FCG). С учетом ве-
щей из осенне-зимних коллекций, 
оставшихся после прошлой теплой 
зимы, остатки в структуре ассорти-
мента заняли до 30%, указывают ана-
литики. Похожую оценку дает и ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По словам собесед-
ника „Ъ“ на рынке, обычно fashion-
ритейлеры стараются начинать се-
зон с полностью обновленным ас-
сортиментом, а нераспроданным 
остается менее 10% товара.

Как объясняет источник „Ъ“, у не-
которых продавцов не осталось сво-
бодных средств на новые коллек-
ции, другие — отказались от части 
поставок, чтобы сначала распро-
дать излишки. «На рост спроса ни-
кто не рассчитывает»,— отмеча-
ет он. По прогнозам Infoline, в этом 
году продажи одежды, обуви и ак-
сессуаров в России могут сократить-
ся на 30%, до 1,75 трлн руб. год к году.

Президент одежной сети Baon Илья 
Ярошенко подтверждает, что панде-
мия нарушила цепочки поставок.
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Ничто не предвещало руды
Власти хотят собрать 90 млрд руб. с металлургов и химиков
Как выяснил „Ъ“, Минфин, который пы‑
тается найти новые источники пополне‑
ния бюджета, в секретном режиме ре‑
шил со следующего года повысить налог 
на добычу некоторых удобрений и руд 
цветных металлов в 3,5 раза. Соответст‑
вующие поправки обсуждались на зако‑
нопроектной комиссии  правительства 
15 сентября. По оценке бизнеса, мера 
приведет к росту платежей на 90 млрд 
руб. в год. В наибольшей степени могут 
пострадать ГМК «Норильский никель», 
«Русал», НЛМК, «Фосагро», «Еврохим». 
Участники рынка горячо протестуют про‑
тив роста налоговой нагрузки, который 
к тому же с ними не обсудили. Однако ана‑
литики полагают, что дополнительные 
расходы не станут катастрофой для этих 
компаний, ориентированных на экспорт. 

Как стало известно „Ъ“, 15 сентября на ко-
миссии правительства по законопроектной 
деятельности обсуждался проект измене-
ний в Налоговый кодекс. Основная его часть 
посвящена поправкам в налог на дополни-
тельный доход от добычи углеводородов 
(см. „Ъ“ от 3 сентября). Однако неожиданно 
в проекте появилось также положение, кото-
рое увеличивает налог на добычу удобрений 
и некоторых руд в 3,5 раза. При этом, отме-
чают источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
Минфин готовил эти предложения «факти-
чески секретно». Как уверяют собеседники 
„Ъ“, правительство собиралось рассмотреть 
законопроект на заседании 16 сентября и не-
медленно направить его в Госдуму, однако, 
возможно, сроки будут сдвинуты.

Документ предполагает, что с 1 января 
2021 года будет применяться «рентный ко-
эффициент» 3,5 к ставке НДПИ на калийные 
соли (сейчас — 3,8% от стоимости продажи) 
и апатит-нефелиновые, апатитовые и фос-
форитовые руды (4%), природные соли и чи-
стый хлористый натрий, нефелины, бокси-
ты, а также горнорудное неметаллическое 
сырье, кондиционные руды цветных метал-
лов (за исключением нефелинов и бокситов, 
текущая ставка — 6%) и железную руду (4,8%).

То есть повышение коснется всех видов 
твердых полезных ископаемых за исключе-
нием угля, алмазов, золота, торфа и общера-
спространенного сырья. Нововведение в пер-
вую очередь скажется на производителях удо-
брений — «Фосагро», «Еврохиме», «Уралкалии», 
а также металлургических компаниях — «Нор-
никеле», НЛМК, «Русале». Так, «Норникель» 
в 2019 году заплатил 14,3 млрд руб. НДПИ, 
НЛМК — 0,5 млрд руб. «Русал» не раскрывает 
платежи по НДПИ, но все налоги кроме нало-
га на прибыль составили в 2019 году $30 млн.

Минфин давно вынашивал идею обло-
жить дополнительным налогом экспорте-
ров твердых полезных ископаемых. Исход-
но целью был уголь, за счет роста налога 
Минфин рассчитывал собрать дополнитель-
но 40 млрд руб. Но после резкого падения 
цен на уголь в 2019 году от этой идеи в на-
чале 2020 года пришлось отказаться (см. „Ъ“ 
от 11 февраля).

Участники рынка возмущены идеей Мин-
фина. «Все в шоке и стоят на ушах: по сути, это 

просто повышение НДПИ в 3,5 раза ни с того 
ни с сего. Одной рукой готовят законопро-
екты о защите капиталовложений, а дру-
гой внезапно поднимают НДПИ. Это чрева-
то снижением инвестиций, у многих может 
повлиять на ковенанты по кредитам»,— го-
ворит собеседник „Ъ“ в одной из крупных 
промышленных компаний. Другой источ-
ник признается: Минфин прямо заявляет, 
что нужно дополнительно собрать 100 млрд 
руб., а аргументы против не принимает.

Третий источник „Ъ“ говорит, что повы-
шение налогов на какой-то продукт, как пра-
вило, приводит к уменьшению общей нало-
гооблагаемой базы. Потому что рост нало-
гов на сырье приводит к удорожанию про-
дукции по цепочке и, как следствие, к сни-
жению потребления и последующему сни-
жению производства, что особенно ощути-
мо на фоне пандемии COVID-19.

На рынке отмечают, что подготовка проек-
та, который меняет все правила игры в недро-
пользовании, без участия компаний «в оче-
редной раз демонстрирует непредсказуе-
мость и нестабильность регуляторной среды 
в России», а также нарушает обещание пре-

зидента Владимира Путина в послании Феде-
ральному собранию в январе 2020 года о ста-
бильности налоговых условий для бизнеса 
до 2024 года. Источники „Ъ“, близкие к ком-
паниям, уверены, что принятие предложен-
ных Минфином изменений ставки НДПИ «по-
ставит крест на реализации инвестпрограмм 
по модернизации и строительству новых 
мощностей в горнодобывающем секторе».

В Минфине, Российской ассоциации про-
изводителей удобрений и химических ком-
паниях ситуацию комментировать не стали. 
Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что в слу-
чае принятия поправок НДПИ у химиков мо-
жет вырасти с примерно 1 млрд руб. до не-
скольких миллиардов рублей.

С возражениями против инициативы 
Минфина в Минпромторг уже обратилась ас-
социация «Русская сталь». В своем письме она 
отмечает, что из 100 млрд руб., на сбор кото-
рых нацелен Минфин, 90 млрд руб. планиру-
ется собрать от НДПИ. «Само по себе понятие 
„рента“ означает пассивный доход, получае-
мый с земли или иного имущества собствен-
ника. Однако с учетом того, что налогопла-
тельщики уже уплачивают НДПИ, земельный 
налог, налог на имущество и лицензионные 
платежи, введение дополнительного рентно-
го коэффициента избыточно и не имеет объ-
ективного экономического обоснования»,— 
говорится в письме. В случае роста налого-

вой нагрузки ассоциация усматривает риски 
сокращения рабочих мест, а также инвести-
ционные риски: возможность новых заимст-
вований на рынке снизится, а их стоимость 
вырастет в связи с очевидным сокращением 
свободного денежного потока. В «Русской ста-
ли» отмечают, что некоторые предприятия 
не уверены, что смогут компенсировать рост 
налогов увеличением цены продукции с уче-
том конъюнктуры рынка.

Вице-президент Moody’s в России и СНГ 
Денис Перевезенцев считает, что инициати-
ва Минфина приведет к увеличению доли 
НДПИ в выручке горнорудных компаний, 
которая сейчас менее 5%. «Данная доля по-
прежнему будет меньше, чем, например, 
в нефтяном секторе, где доля НДПИ и экс-
портных пошлин в выручке даже в текущих 
условиях низких цен на нефть более 50% 
и увеличивается с ростом цен на нефть»,— 
считает эксперт. Андрей Лобазов из «Атона» 
отмечает, что себестоимость у российских 
производителей удобрений одна из самых 
низких в мире, поэтому повышение НДПИ 
не станет для них катастрофой. Но, говорит 
он, сейчас неудачный момент для повыше-
ния налогов, так как отрасль проходит через 
непростые времена и ценовая конъюнктура 
не вполне благоприятная.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

ВСМ отсекают хвост 
и голову
Концессионеру достанется не вся трасса 
Москва—Санкт-Петербург

Номинальные траты на строительство 
высокоскоростной магистрали (ВСМ) 
Москва—Санкт‑Петербург могут сокра‑
титься с 1,7 до 1,4 млрд руб. за счет того, 
что в комплексный план модернизации 
инфраструктуры (КПМИ) войдет не вся 
ВСМ, а только 630 км от нее, без доро‑
гостоящих подходов к столицам. В ре‑
зультате государство вместо 250 млрд 
руб. даст концессионеру 50 млрд руб. 
Остальное заберет ОАО РЖД на участок 
Москва—Крюково. По альтернативно‑
му варианту в концессию попадет даже 
меньше — 450 км за 950 млрд руб. Рабо‑
ты еще на 750 млрд руб. окажутся в ин‑
вестпрограмме ОАО РЖД. По мнению 
аналитиков, это грозит новой индекса‑
цией тарифов.

ОАО РЖД и Минтранс предложили но-
вый вариант финансирования строительст-
ва ВСМ Москва—Санкт-Петербург, которая 
в перспективе должна позволить доезжать 
из столицы в столицу за 2 часа 15 минут.

Источник, знакомый с направленным 
ОАО РЖД на прошлой неделе вариантом 
паспорта федерального проекта «Высоко-
скоростное железнодорожное сообщение» 
комплексного плана модернизации инфра-

структуры (КПМИ), а также с ходом совеща-
ния по ВСМ 10 сентября у замглавы Мин-
транса и руководителя Росжелдора Сергея 
Гончарова, рассказал, что сейчас рассматри-
вается дробление проекта на три фазы. Это 
Москва—Крюково (42 км), Крюково—Обухо-
во (основная протяженность трассы, 630 км) 
и Обухово—Санкт-Петербург (12 км).

Если ранее (см. „Ъ“ от 4 августа) всю ВСМ 
планировали отдать в концессию, то в но-
вой версии участок Москва—Крюково пред-
лагается финансировать за счет федераль-
ного проекта «Развитие железнодорожной 
инфраструктуры Центрального транспорт-
ного узла»: сейчас он предусматривает раз-
витие сети МЦД, затраты до 2030 года — 
557,5 млрд руб.

Источник, знакомый с ситуацией, гово-
рит, что затраты по участку Москва—Крю-
ково оцениваются в 221,5 млрд руб., из кото-
рых 200 млрд руб. ОАО РЖД собирается взять 
из того капитального гранта, который изна-
чально был предусмотрен на саму ВСМ еще 
в тот момент, когда рассматривалось ее стро-
ительство в направлении Казани (см. „Ъ“ 
от 21 января 2019 года).
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Отложенного спроса 
оказалось мало
Восстановление промышленности  
сбавляет темпы

Данные Росстата, как и оценки Минэко‑
номики и независимых аналитиков, ука‑
зывают на замедление восстановитель‑
ного роста промышленности в августе. 
Причина — слабеющая динамика обра‑
ботки. В Минэкономики объясняют ухуд‑
шение ситуации исчерпанием отложен‑
ного на карантине спроса, но ожидают, 
что до конца года выпуск в секторе, ори‑
ентированный на экспортный и потре‑
бительский спрос, продолжит восста‑
навливаться. Сами промышленники, 
как и неправительственные аналитики, 
в этом однозначно не уверены.

По данным Росстата, в августе 2020 года 
выпуск в промышленности сократился 
на 7,2% в годовом выражении вслед за паде-
нием на 8% в июле и на 9,4% в июне. Если 
в июне—июле замедление спада обеспечи-
вали обрабатывающие отрасли, то в августе 
ситуация изменилась: в добыче темпы паде-
ния в августе замедлились до 11,8% с 15,1% 
в июле, а в обработке, наоборот, ускори-
лись — до 4,1% в августе с 3,3% в июле.

Улучшение картины выпуска в добыче 
обеспечили нефть и газ «в условиях планово-
го смягчения с 1 августа ограничений на до-
бычу нефти в рамках соглашения ОПЕК+», 

поясняется в опубликованной вчера запи-
ске о промышленности Минэкономики. 
В ЦМАКП же добавляют, что улучшению си-
туации в добыче способствовал заметный 
всплеск внутреннего туризма, увеличивший 
спрос на нефтепродукты. Он же стал причи-
ной превышения в летние месяцы прошло-
годних объемов производства потребитель-
ских товаров повседневного спроса. Впрочем, 
«рассчитывать на сохранение такой ситуации 
в условиях просевших доходов населения 
не приходится», полагают аналитики центра.

В целом же в Росстате, ЦМАКП (даже 
на фоне более позитивных, чем у Росстата, 
оценок) и Минэкономики фиксируют зату-
хание темпов восстановительного роста про-
мышленности в августе (см. график). По дан-
ным Росстата с устранением сезонности, за ав-
густ промышленность выросла на 0,5% про-
тив роста на 0,9% за июль и среднемесячного 
спада в 2,5% во втором квартале. «Если в мае—
июле восстановление выпуска в пострадав-
ших отраслях носило практически фронталь-
ный характер, то в августе в заметной их части 
оно приостановилось или произошел некото-
рый откат назад»,— отмечают в ЦМАКП.
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Минфин решил выяснить, 
нельзя ли изъять у экспортеров 
удобрений и металлов 
дополнительные 90 млрд руб.  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Подписной  
индекс 50060

П1125

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

31 августа 2020 года в газете «Коммерсантъ» 
была опубликована статья «Долото-богато», 
содержащая сведения, не соответствующие 
действительности. В частности, в статье ут-
верждалось, что компания «Роснефть» сама 
покрыла издержки совместных предприя-
тий по разработке шельфа Баренцева и Чер-
ного морей, хотя в 2013 году заявляла, что 
расходы на геологоразведку будет нести ино-
странный партнер. 

В результате проверки, проведенной ре-
дакцией, установлено, что приведенное 
в статье утверждение не соответствует дей-
ствительности, все расчеты между партнера-
ми были проведены в соответствии с усло-
виями ранее заключенных соглашений, что 
отражено в публичной финансовой отчетно-
сти совместного предприятия и партнера. 

Редакция ИД «Коммерсантъ» приносит 
свои извинения компании «Роснефть» за со-
держащиеся в статье ложные утверждения 
и признает свою ответственность за несо-
блюдение стандартных процедур провер-
ки достоверности публикуемой информа-
ции. Редакция также приносит свои извине-
ния за некорректное воспроизведение неко-
торых цитат главного исполнительного ди-
ректора компании «Роснефть», исказившее 
их смысл. 

В связи с этим редакция примет соответ-
ствующие меры.
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Что сдерживает развитие концессий в сфере ЖКХ, 
с какими препятствиями сталкиваются потенци-
альные инвесторы на местах, а также как власти 
планируют решать проблемы в отрасли, рассказал 
в интервью „Ъ“ замминистра строительства и ЖКХ 
Максим Егоров.

— Концессии считаются основным инструментом 
привлечения инвестиций в ЖКХ. Привело ли их 
развитие к каким-то ощутимым результатам?
— Концессии — наиболее совершенная форма ГЧП, это 
долгосрочные договоренности, что очень важно для 
ЖКХ. При их запуске мы думали, что в отрасль придет 
большой объем инвестиций. Но жизнь меняется, и не-
простая экономическая ситуация обуславливает строгое 
тарифное регулирование, что, на мой взгляд, в какой-то 
степени сдержало более широкое распространение кон-
цессий, хотя для него были предпосылки. Несмотря на 
«коронакризис», наблюдается рост — по итогам полуго-
дия количество соглашений выросло на 7,3% год к году, 
до 2,6 тыс., а объем вложенных средств — на 21,7%, до 
452,3 млрд руб. Но, к сожалению, появилась такая тенден-
ция — концессии с нулевой инвестиционной составляю-
щей, так называемые пустышки. На бумаге объект пере-
ходит в концессию, но инвестор не дает своих денег, это 
просто его перевод из различных форм собственности.
— И какова доля таких «пустышек»?
— Более половины. Такие концессии работают, но не со-
ответствуют цели, ради которой запускался механизм,— 
не приводят средства в отрасль, не способствуют обновле-
нию инфраструктуры. Они, может, и наполнены инвести-
ционными обязательствами, но, поскольку в соглашени-
ях порой прописаны невыполнимые условия, автомати-
чески превращаются в «пустышку». В основном это исто-
рия с МУПами и ГУПами малых городов с низкой тариф-
ной базой и строгими ограничениями, особенно в сфе-

ре водоснабжения. Поэтому мы считаем, что в концессии 
надо заходить полностью на субъект — брать не только 
крупный город, но и малые вокруг него, и собирать их в 
единую концессию, чтобы развивать все совместно.
— Минстрой ставил цель передать к 2020 году 80% 
ГУПов и МУПов в сфере ЖКХ в концессию. Выпол-
нили ли эту задачу?
— Нет, не выполнили. Пожалуй, один из главных барь-
еров — нежелание властей на местах, чтобы инвесторы 
приходили. Мы видим препоны, которые ставят муни-
ципалитеты: договариваются на одних условиях, а по-
том завышают объемы потребления, препятствуют пе-
редаче имущества или согласованию инвестпрограммы. 
Там, где удалось собрать объекты и единым лотом выста-
вить на конкурс, велико влияние властей субъектов.
— Почему муниципалитеты препятствуют?
— Наверное, живет старая логика: если я отдам объект в 
концессию, то потеряю управление. Например, муници-
палитеты не хотят закрывать неэффективные котельные, 
хотя в Воронеже в рамках концессии крупная компания 
пересмотрела схему теплоснабжения, в итоге город выиг-
рывает в деньгах. В водоснабжении ситуация сложнее — 
водоканалы находятся в более критическом состоянии, 
и опять же местные власти не хотят пускать внешних иг-
роков. К тому же у нас потерян институт проектирования 
в части водоподготовки и водоочистки — мы в 2019 году 
не выполнили задачу по федеральному проекту «Чистая 
вода» (кассовое исполнение — 70%) просто потому, что нет 
проектных решений либо они сделаны неэффективно.

Например, был проект, в который частный инвестор 
не пришел: местные власти настаивали на проектном 
решении, которое они сделали за счет своего бюджета. 
Проектные мощности оказались втрое больше, чем нуж-
но, а применяемые технологии так отстали, что требо-
валось столько электроэнергии, сколько город не тянул. 
К сожалению, не все хотят считать деньги на эксплуата-
цию, поэтому инвесторы, рассматривая проект, задают-
ся вопросом, как он будет содержаться с учетом тарифов. 
Но ситуация выправляется. Мы запустили обновление 
инфраструктуры за счет нацпроектов — сначала у нас не 
было возможности возмещать концессионерам часть за-
трат, теперь можем не только МУПам и ГУПам выдавать 
средства, но и помогать концессионерам выполнять ин-
вестпрограммы и цели нацпроектов.
— Планируется менять ситуацию на уровне регули-
рования?
— В проекте стратегии развития строительной отрасли 
и ЖКХ мы большой блок посвятили тому, что нужно до-
крутить в концессиях. Проект проходит согласование, 
поэтому рассказать не могу, но мы облегчим процедуру 
перехода в концессию, защитим инвестора, и, конечно, 
надо не забывать о муниципалитетах, поскольку инвес-
торы тоже не всегда бывают добросовестными. В сфере 
водоснабжения есть еще одна сложность — достаточно 
строгие законы по секретности, что затрудняет участие 
иностранных инвесторов. В этом направлении мы рабо-
таем с ведомствами.

Интервью взяла Евгения Крючкова

полная версия 
kommersant.ru/12949

«Мы видим препоны,  
которые ставят муниципалитеты»
Заместитель главы Минстроя Максим Егоров  
о концессиях в ЖКХ
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Спад был особенно значим в цвет-
ной металлургии, где просел экс-
порт, и в производстве легковых ав-
томобилей (на 30% год к году) — их 
производители переоценили ско-
рость восстановления внутреннего 
и экспортного спроса в Белоруссии и 
Казахстане. «Ухудшение динамики в 
отраслях обрабатывающей промыш-
ленности в августе носит компенса-
ционный характер после достаточно 
быстрого восстановления в предше-
ствующие три месяца. Восстановле-
ние было обусловлено эффектом от-
ложенного спроса, сформировавше-
гося за период нерабочих дней, кото-
рый сейчас близок к исчерпанию»,— 
считает заместитель главы Минэко-
номики Полина Крючкова.

Впрочем, в Минэкономики рассчи-
тывают на «постепенное восстановле-
ние» обработки и за счет экспортно 
ориентированных отраслей, и за счет 
промышленности, ориентирован-
ной на внутренний потребительский 
спрос, до конца года. Производство 
же инвестиционных товаров, счита-

ют в ведомстве, будет сдерживаться 
сохранением слабой инвестактивно-
сти, на что указывают и независимые 
оценки (см. „Ъ“ от 15 сентября). Между 
тем в пользу того, что и в остальной ча-
сти обработки ситуация до конца года 
может ухудшиться, свидетельствуют 
первые данные сентябрьских (на 15 
сентября) конъюнктурных исследо-
ваний промышленности Института 
Гайдара. Хотя текущие оценки спро-
са, продаж и запасов, как, впрочем, и 
в августе, продолжали заметно улуч-
шаться, индекс прогнозов продемон-
стрировал экстренное торможение 

за счет всех составляющих. Это «го-
ворит о готовности российской про-
мышленности пересмотреть свои 
представления о дальнейшей дина-
мике отрасли в условиях все более 
явно надвигающейся второй волны 
вируса / кризиса»,— полагает автор 
исследования Сергей Цухло. «Вос-
становление экономики, которое 
мы сейчас наблюдаем после стреми-
тельного спада, вероятно, будет утра-
чивать импульс»,— соглашается гла-
ва Sberbank Investment Research Яро-
слав Лисоволик.

Алексей Шаповалов

Отложенного спроса  
оказалось мало

США не смогли в достаточной 
степени обосновать необходи-
мость проведенного в 2018 году 
резкого повышения пошлин на 
китайские товары, и эти меры 
противоречат правилам между-
народной торговли. К такому вы-
воду пришли арбитры ВТО, рас-
смотревшие иск Китая по двум 
спискам товаров, объем им-
порта которых в США был равен 
$234 млрд. Вероятность приве-
дения этого решения в действие, 
впрочем, минимальна — в усло-
виях блокировки работы апелля-
ционного органа ВТО даже такая 
формальная процедура не может 
быть доведена до конца.

Всемирная торговая организация 
(ВТО) пришла к выводу, что пошли-
ны, введенные США в 2018 году в от-
ношении ряда товаров из КНР, не со-
ответствуют правилам международ-
ной торговли. Иск касается двух спи-
сков товаров, на которые Вашингтон 
ввел пошлины в размере 25% — сна-
чала в июне (в отношении импорта 
на $34 млрд), а затем в сентябре 2018 
года ($200 млрд). «США не доказали, 
что введенные меры являются обо-
снованными»,— говорится в заклю-
чении панели арбитров ВТО. 

Напомним, пошлины были вве-
дены США со ссылкой на нацио-

нальное законодательство, позволя-
ющее принимать ответные меры в 
случае нарушения правил трансфе-
ра технологий и для защиты интел-
лектуальной собственности. Китай 
запросил формирование панели ар-
битров в декабре 2018 года, собрана 
она была в июне 2019-го. США не по-
дали ни одного встречного иска на 
ответные меры во внешней торгов-
ле, введенные Китаем.

В Китае решение арбитров ожи-
даемо назвали объективным и спра-
ведливым, указав, что Пекин уважа-
ет правила ВТО. Торговый предста-
витель США Роберт Лайтхайзер, на-
против, заявил, что Соединенным 
Штатам нужно позволить защищать 
себя от несправедливых торговых 
практик и что администрация Трам-
па «не позволит КНР использовать 
ВТО, чтобы злоупотреблять в своих 
целях интересами американских ра-
бочих, бизнесменов и фермеров».

Согласно вердикту органа по раз-
решению споров ВТО, США теперь 
необходимо «привести свои дейст-
вия в соответствие со своими обяза-
тельствами». Однако это вряд ли про-
изойдет — с 10 декабря 2019 года из-
за блокировки США процесса назна-
чения новых арбитров апелляцион-
ная инстанция организации остано-
вила свою работу. Поясним, что, хотя 

основной орган по разрешению спо-
ров продолжает работать, исполне-
ние его решений в таких условиях 
фактически становится доброволь-
ным делом, ведь именно решение 
апелляционной инстанции ВТО рас-
сматривается как окончательное. 

На фоне новых запретов и ограни-
чений (в частности, на использова-
ние китайского приложения TikTok 
в США) под угрозой оказалось и тор-
говое соглашение двух стран, подпи-
санное в январе этого года. Согласно 
документу, Китай обязался увеличить 
закупки американских товаров при-
мерно на $200 млрд по сравнению с 
уровнем 2017 года в обмен на отказ 
Вашингтона от проведения последне-
го раунда повышения пошлин и сни-
жение вдвое (до 7,5%) тарифа на китай-
ский импорт в объеме $112 млрд. 

Всего за время торговой войны 
между двумя странами средний та-
риф США для китайской продукции 
вырос с 3,1% до 21%, а Китая для аме-
риканских товаров — с 8% до 21,1%. 
По данным за восемь месяцев этого 
года, торговый оборот КНР—США 
снизился на 3,5% в сравнении с та-
ким же периодом 2019-го, в том чи-
сле экспорт из Китая — на 3,6% (до 
$266 млрд), а импорт американских 
товаров в КНР — на 2,9% (до $78 млрд).

Татьяна Едовина

Американские пошлины 
признаны неправильными
Арбитры ВТО поддержали претензии Китая

С начала года в России выросло 
количество ДТП с участием тех-
нически неисправного транспор-
та, а также число погибших в до-
рожных авариях мотоциклистов. 
Это следует из данных ГИБДД за 
восемь месяцев 2020 года. В Мо-
скве между тем все больше лю-
дей гибнет из-за пьяных за рулем.

Общее число ДТП в РФ (учитыва-
ются только аварии с пострадавши-
ми или погибшими) за восемь меся-
цев 2020 года снизилось на 11% по 
сравнению с тем же периодом прош-
лого года и составило 91,1 тыс., сле-
дует из статистики ГИБДД. На доро-
гах погибло 9,7 тыс. человек (–5%), ра-
нено 116 тыс. человек (–12,4%). Боль-
ше всего дорожных происшествий 
произошло в Москве (4,7 тыс.), Крас-
нодарском крае (4 тыс.), Санкт-Петер-
бурге (3,2 тыс.), Московской (3 тыс.) 
и Нижегородской (2,9 тыс.) областях. 
Лидеры по приросту числа смертей 
в ДТП — Чукотка, Ненецкий авто-
номный округ, ЯНАО, Псковская об-
ласть и Хакасия. Количество аварий, 
совершенных пьяными водителя-
ми, в целом сократилось на 11%. При 
этом в 25 регионах наблюдается уве-
личение показателей этого вида ава-
рийности, среди них ХМАО (+21,4%), 
Воронежская (+11,9%), Новосибир-
ская (+11,2%) области, Москва (+7,6%). 
В столице с начала года погибло 40 
человек в 227 авариях, спровоциро-
ванных нетрезвыми водителями.

Виден и ряд других негативных 
трендов. Прирост погибших в ДТП 
мотоциклистов за восемь месяцев 
составил 16,5% (всего 430 человек). 
На 13,7% выросла аварийность с уча-
стием автомобилей с технически-
ми неисправностями. Чаще всего, 
по данным МВД, инспекторы обна-
руживают проблемы с шинами, а 
также незаконную тонировку, неи-
справные световые приборы и само-
вольные изменения конструкции 
автомобиля.

Сокращение трафика из-за каран-
тина, объясняет глава Harley Owners 
Group в России и СНГ Сергей Каме-
нев, привело к тому, что мотоцикли-
сты, выехав на полупустые дороги, 
«почувствовали свободу и стали ча-
сто выбирать небезопасный скорост-
ной режим». «Это, в свою очередь, 
приводит к неприятным коллизи-
ям на дорогах. Особенно это чувство-

валось в регионах, где камер не так 
много, как в Москве»,— отметил го-
сподин Каменев.

Рост ДТП с неисправными авто-
мобилями — закономерный про-
цесс, поскольку техосмотр почти ни-
кто не проходит, считает, в свою оче-
редь, гендиректор союза операто-
ров ТО «Техэксперт» Сергей Зайцев. 
«Если с техосмотром ничего не поме-
няется в ближайшее время, то ава-
рий станет еще больше»,— прогно-
зирует он. В 2020 году Центр специ-
ального назначения безопасности 
дорожного движения МВД заключил 
несколько контрактов по поставке в 
подразделения ГИБДД 400 штанген-
циркулей (для измерения протекто-
ра шин), 400 комплектов приборов 
для проверки тормозов и 400 люфто-
меров (определяет показатели люф-
та рулевой рейки), а также 298 при-
боров для измерения дымности. Об-
щая сумма контрактов составляет 
примерно 35 млн руб.

Новое оборудование, скорее все-
го, предназначено не для дорожно-
патрульной службы, а для контроля 

техосмотра автобусов, в котором со-
трудники Госавтоинспекции будут 
участвовать в 2021 году, предполага-
ет глава некоммерческого партнер-
ства станций диагностики «Безопас-
ность и транспорт» (объединяет 60 
операторов ТО) Ярослав Васичков. 
Весной будущего года, напомним, 
заработает масштабная реформа ТО 
(ужесточение контроля за операто-
рами, обязательное фотографиро-
вание приезжающих на ТО машин 
и т. д.), в рамках которой инспекто-
ры получат полномочия по контр-
олю состояния автобусного парка. 
«Накануне передачи полномочий по 
техосмотру ГИБДД на руку рост ава-
рийности с неисправными авто,— 
говорит Ярослав Васичков.— Осно-
вываясь на этих данных, можно за-
просить дополнительные деньги из 
бюджета и рассчитывать на увели-
чение штата». Средства на измери-
тельные приборы, патрульные ав-
томобили, напомним, МВД получа-
ет в рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги».

Иван Буранов

ДТП просит ремонта
Растет число аварий с технически неисправными авто
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Рост ДТП с неисправными автомобилями эксперты объясняют 
тем, что владельцы не проходят техосмотр   
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К О Н Т Е К С Т
Г Р А Ж Д А Н А М  А Р М Е Н И И  М О Ж Н О  Б У Д Е Т  Р А Б О Т А Т Ь  В  Р Ф  В О Д И Т Е Л Я М И  
С О  С В О И М И  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы М И  П Р А В А М И

Вчера МВД РФ опубликовало на regulation.gov.ru проект поправок 
к закону «О безопасности дорожного движения». Текущая редак-
ция запрещает гражданам иностранных государств «осуществлять 
предпринимательскую и трудовую деятельность, непосредственно 
связанную с управлением транспортными средствами» на основа-
нии национальных водительских прав: нужно получать российское 
удостоверение. Запрет не распространяется на граждан Киргизии, 
Белоруссии и Казахстана. Предложенные МВД поправки к закону 
сделают исключение для граждан всех государств—членов Евра-
зийского экономического союза. Иными словами, право на работу 

по найму на основании национальных прав получат также граждане 
Армении. В пояснительной записке МВД ссылается на решение 
совета Евразийской экономической комиссии от 8 августа 2019 года 
№104, в котором содержится просьба к правительству РФ «ускорить 
урегулирование вопроса признания национальных водительских 
удостоверений граждан Республики Армения при трудоустройстве 
в качестве водителей». По данным ГИБДД, за восемь месяцев 2020 
года в России произошло более 2,6 тыс. аварий (–17%) по вине во-
дителей из стран СНГ и 2,9 тыс. (19,7%) по вине водителей из других 
иностранных государств. Иван Тяжлов
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Межвыборная рокировка
Госдума и Совет федерации обменяются парламентариями
В Госдуму в результате послевыборных 
кадровых перестановок возвращают-
ся из Совета федерации два известных 
парламентария — Сергей Калашников 
(ЛДПР) и Олег Морозов («Единая Рос-
сия»). Первый возглавлял в нижней па-
лате комитет по охране здоровья, а вто-
рой был вице-спикером. В обратном 
направлении проследуют несколько 
 депутатов от разных фракций. Как по-
ясняет эксперт, причинами «рокиров-
ки» являются коалиционные соглашения 
между властью и оппозицией и желание 
депутатов подстраховаться перед выбо-
рами в Госдуму 2021 года.

Сергей Калашников получит мандат депу-
тата от ЛДПР Вадима Деньгина, который будет 
представлять в Совете федерации админист-
рацию Брянской области. Господин Деньгин 
входил в тройку кандидатов в сенаторы, выд-
винутых действующим брянским губерна-
тором Александром Богомазом, переизбран-
ным на новый срок 13 сентября. А сенатор Ка-
лашников занимал следующее после Вадима 
Деньгина место в партсписке ЛДПР на выбо-
рах Госдумы седьмого созыва в 2016 году.

Господин Калашников сообщил „Ъ“, что 
будет работать в комитете по экономической 
политике. По словам источника во фракции, 
он займет пост первого заместителя предсе-
дателя комитета, который возглавляет депу-
тат от ЛДПР Сергей Жигарев.

Сергей Калашников с сентября 2015 го-
да представлял в Совфеде исполнительную 
власть Брянской области, занимал пост зам-
преда комитета по экономполитике. Ранее 
он был депутатом первой, второй и шестой 
Госдумы, а 1998–2000 годах работал минист-

ром труда и социального развития в прави-
тельстве Евгения Примакова. В шестом со-
зыве Думы депутат возглавлял комитет по 
охране здоровья (после ухода в СФ его сме-
нил Сергей Фургал) и в этом качестве внес в 
Госдуму в 2014 году законопроект об отме-
не введенного по инициативе президента 

Дмитрия Медведева «вечно летнего» време-
ни. В сентябре 2015 года Институт социаль-
но-экономических и политических исследо-
ваний назвал его одним из самых эффектив-
ных законотворцев.

Как пояснил „Ъ“ сам Сергей Калашников, 
сенатор в большей степени занят проблема-
ми своего региона, а в Думу он хочет вернуть-
ся, так как «у депутата больше возможностей 
для дискуссии, что делать для страны».

Возвращается в Думу и сенатор от Татарста-
на 66-летний Олег Морозов, победивший 13 
сентября на довыборах по Нижнекамскому 
одномандатному округу. Это место освободи-
лось в связи с гибелью при крушении верто-
лета Айрата Хайруллина. Олег Морозов, один 
из главных думских долгожителей, прорабо-
тал в палате более 18 лет, четырежды изби-
рался по одномандатному округу в Татарста-
не и дважды — по списку «Единой России». 
Во втором и третьем созывах возглавлял ре-
гиональную депутатскую группу, с 2005 года 
был первым вице-спикером, а с декабря 2011 
года — простым вице-спикером. В 2012 году 
депутат возглавил управление президента по 
внутренней политике, в начале 2015 года по-
кинул этот пост, а осенью того же года был де-
легирован в Совфед президентом Татарстана 
Рустамом Миннихановым.

Свой переход в Думу господин Морозов 
объяснил тем, что он «командный человек» 
и перед ним «поставлены задачи руководст-
вом республики». В частности, он намерен 
бороться за строительство объездной доро-
ги вокруг Нижнекамска и моста через Каму. 
Какую должность он займет в Думе — это во-
прос к руководству нижней палаты и пар-
тии, сказал господин Морозов.

Помимо Вадима Деньгина, как рассказа-
ли собеседники „Ъ“ в думских фракциях, в 
Совфед также перейдут вице-спикер Госду-
мы от «Справедливой России» Ольга Епифа-
нова (будет представлять главу Коми Влади-
мира Уйбу), депутат от КПРФ Александр Не-
красов (станет сенатором от главы Архан-
гельской области Александра Цыбульско-
го) и единоросс, депутат пяти созывов, олим-
пийский чемпион по борьбе Александр Ка-
релин (от заксобрания Новосибирской об-
ласти). Последний избран по одномандат-
ному округу в Новосибирской области, ко-
торый останется вакантным до следующих 
думских выборов.

В списке кандидатов в сенаторы от гла-
вы Чувашии Олега Николаева также фигу-
рирует депутат-единоросс Алена Аршино-
ва. Сейчас этот пост занимает Николай Фе-
доров, первый зампред Совфеда и член Выс-
шего совета ЕР, который тоже входит в трой-
ку кандидатов в сенаторы. Как утверждает 
один источник „Ъ“, близкий руководству ЕР, 
пока все идет к тому, что господин Федоров 
сохранит свою должность. Другой собесед-
ник „Ъ“, близкий руководству ЕР, говорит, 
что Алена Аршинова, скорее всего, все-таки 
попадет в Совфед, и эта «рокировка» плани-
ровалась уже давно. Госпожа Аршинова не 
ответила на звонки „Ъ“.

Единороссы, победившие в округах на 
довыборах в Госдуму 2019–2020 годов — это 
вероятные основные кандидаты ЕР в тех же 
округах и на основных выборах в 2021 году, 
считает политолог Александр Пожалов. А од-
на из причин нынешней ротации, по его сло-
вам,— реализация коалиционных соглаше-
ний между губернаторами от «Единой Рос-

сии» и системной оппозицией. Когда Сергей 
Калашников перешел из Госдумы в Совфед, 
ЛДПР не участвовала в выборах брянского 
губернатора, а спустя несколько лет получи-
ла в регионе освобожденный округ на довы-
борах в Госдуму под Бориса Пайкина, напо-
минает эксперт. Сейчас же в верхнюю пала-
ту в рамках той же коалиции с ЛДПР делеги-
рован Вадим Деньгин. Правда, политолог не 
уверен, что 69-летний господин Калашни-
ков через год продлит депутатские полномо-
чия, так как ЛДПР в последние годы последо-
вательно омолаживает и обновляет свои де-
путатские ряды.

При этом на фоне роста политической 
конкуренции на партийном поле и неопре-
деленности исхода выборов в Госдуму пере-
ход в Совфед на гарантированные пять лет 
выглядит более спокойным для тех депута-
тов, которые не уверены в своем переизбра-
нии или решили отказаться от постоянной 
депутатской работы (как Александр Карелин, 
у которого не было бы проблем с очередной 
победой в своем округе), отмечает господин 
Пожалов. По его мнению, в зоне риска на вы-
борах-2021 окажется «Справедливая Россия», 
которая даже в случае успеха получит мень-
ше мандатов, чем у нее сейчас,— поэтому в 
Совфед на «защищенные» пять лет переходит 
Ольга Епифанова. А переход в сенаторы де-
путата-бизнесмена Некрасова — это удачное 
решение для КПРФ, так как партию на феде-
ральных выборах вовсю критикуют за при-
сутствие «спонсоров» на проходных местах, 
резюмирует Александр Пожалов.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

По итогам сентябрьских выборов 
в Госдуму возвращается  
один из ее главных долгожителей 
Олег Морозов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Медики уходят в пикет
В десяти регионах врачи готовят  
акции протеста «Заплатите за COVID»

Профсоюз медработников «Дей-
ствие» анонсировал в конце сен-
тября и начале октября ряд акций 
протеста в десяти регионах Рос-
сии. Врачи, фельдшеры, мед-
сестры и водители скорой наме-
рены выйти на массовые пикеты 
и потребовать от властей испол-
нить поручения президента РФ 
о выплатах медикам, работаю-
щим с ковид-пациентами. В част-
ности, протестующие будут тре-
бовать увеличения заработной 
платы и сокращения «формаль-
ных преград для получения стра-
ховых выплат по заболеваниям» 
медиков COVID-19, рассказал „Ъ“ 
глава профсоюза Андрей Коно-
вал. Именно из-за угрозы корона-
вируса члены других медпрофсо-
юзов не намерены участвовать 
в акциях «Действия».

Всероссийская акция протеста ме-
дработников «Заплатите за COVID» 
планируется в 15 городах десятка ре-
гионов. В качестве альтернативы за-
прещенным из-за эпидемии митин-
гам выбраны массовые пикеты чи-
сленностью в несколько десятков че-
ловек. Первым городом, власти ко-
торого согласовали акцию в конце 
сентября, стал Сочи. Мэрия одобри-
ла протест 20 медработников, прав-
да, перенесла его из центра города, 
рассказал „Ъ“ бывший медбрат ско-
рой, координатор профсоюза «Дейст-
вие» в Краснодарском крае Максим 
Журавлев: «Нам предоставили аль-
тернативную площадку, похожую на 
анклав,— в парке 50-летия Победы, 
но никаких препятствий в согласо-
вании в целом не было. В Сочи акту-
альны проблемы получения стиму-
лирующих выплат медиками, дефи-
цита средств защиты».

Медсестра Ксения Литвинова и 
фельдшер скорой Екатерина Ашаева, 
координаторы профсоюза в Астраха-
ни и Владимире соответственно, рас-
сказали „Ъ“, что планируют подать 
заявки на массовые пикеты сегодня. 
Госпожа Литвинова отметила, что «в 
пикете на 30 человек уже отказыва-
ли, поэтому число участников при-
дется сократить». Госпожа Ашаева, в 
свою очередь, сообщила, что одной 
из претензий станет «отсутствие стра-
ховки медиков, в том числе и тех, кто 
уже переболел COVD-19».

Лозунги всероссийской акции не 
ограничатся требованиями стиму-
лирующих выплат, улучшения усло-
вий труда и сокращения «формаль-
ных преград для получения страхо-
вых выплат по заболеваниям на ра-
боте», рассказал „Ъ“ глава профсою-
за «Действие» Андрей Коновал. «Мы 
потребуем расширения круга полу-
чателей выплат, обещанных прези-
дентом, в том числе для санитарок 
и водителей, а также разъяснений 
Минздрава, который этот круг огра-
ничил»,— уточнил он, отметив, что 
данные требования «касаются сотен 
тысяч российских медработников».

Напомним, в апреле Владимир 
Путин заявил, что врачи, работаю-
щие с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией, будут получать до-
плату в 80 тыс. руб., средний медпер-
сонал — 50 тыс. руб., младший — 
25 тыс. руб. Выплаты, согласно заяв-
лению главы государства, были рас-

считаны на три месяца. Их должны 
были получить и сотрудники скорой 
помощи, работающие с пациентами 
с COVID-19: врачи — по 50 тыс. руб. в 
месяц, фельдшеры, медсестры и во-
дители — по 25 тыс. руб.

«Получив апрельскую зарплату, ме-
дики начали массово заявлять, что об-
ещанных выплат им не дали: в одних 
больницах доплату рассчитывали по 
часам, в других — начиная с первого 
больного с подтвержденным корона-
вирусом. Во многих больницах, кото-
рые официально не были перепрофи-
лированы под коронавирус, доплат 
медики не получили вообще,— гово-
рится в докладе Центра социально-
трудовых прав (ЦСТП), занимающего-
ся в том числе анализом протестных 
настроений россиян.— В июне после-
довало разъяснение Минздрава, со-
гласно которому на стимулирующие 
выплаты могут претендовать толь-
ко медработники, которые контак-
тируют с пациентами с подтвержден-
ной инфекцией». Максимальное чи-
сло работников, единовременно ох-
ваченных выплатами, как ранее со-
общал глава Минздрава Михаил Му-
рашко, доходило до 400 тыс. (в целом 
в системе здравоохранения РФ занято 
около 3 млн человек).

По оценкам агентства АКРА, расхо-
ды на выплаты медперсоналу в кон-
солидированном бюджете РФ выро-
сли на 3%, впрочем, эта сумма может 
быть заниженной, если часть выплат 
была классифицирована в бюджетах 
иначе. Напротив, по оценкам Росста-
та, зарплаты врачей за первое полуго-
дие 2020 года показали прирост по-
чти на 10%, увеличившись с 79 тыс. 
руб. в первом полугодии 2019 года до 
87 тыс. руб. Основной прирост при 
этом, судя по статистике, пришел-
ся именно на второй квартал, когда 
начались выплаты (за январь—март 
2020 года показатель зарплат вырос 
только до 80 тыс. руб.). Впрочем, зар-
платы среднего медицинского пер-
сонала, также являющегося получа-
телем выплат, за этот же период из-
менились незначительно — с 38 тыс. 
руб. до 39 тыс. руб. Для сравнения, в 
целом по экономике прирост зарплат 
за это полугодие составил 5,8%.

В планах «Действия», насчитыва-
ющего более 4 тыс. членов, провес-
ти акции в период с 27 сентября по 
4 октября, а в середине октября ор-
ганизовать итоговый пикет в Мо-
скве. «Наш профсоюз добивается со-
блюдения прав своих членов юриди-
ческими методами и в ходе совмест-
ной работы с социальными партнера-
ми. Мы не планируем выступлений 
с профсоюзом „Действие“»,— отме-
тил зампред профсоюза работников 
здравоохранения РФ (входит в ФНПР) 
Михаил Андрочников. Глава «Альян-
са врачей» Анастасия Васильева так-
же сообщила „Ъ“, что члены профсо-
юза к «Действию» не присоединятся, 
в том числе из-за угрозы распростра-
нения COVID-19: «Мы оказываем ме-
дикам правовую помощь, направля-
ем им средства защиты, пишем за них 
жалобы, ходим вместо них в минздра-
вы, выбиваем выплаты. Но выводить 
врачей на улицы, тем более на массо-
вые акции,— это издевательство».

Мария Старикова,  
Анастасия Мануйлова
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новости
Виртуальная 
ассамблея ООН
Генассамблея в видеоформате  
обсудит глобальные проблемы

15 сентября открылась юбилей-
ная 75-я сессия Генеральной 
 ассамблеи ООН. Ее участники, 
как это принято в период панде-
мии, работают удаленно. Един-
ственным мировым лидером, 
который выступит на сессии 
 живьем, оказался хозяин сам-
мита — президент США Дональд 
Трамп. „Ъ“ разбирался, чего 
ждать от крупнейшей встречи 
полномочных представителей 
всего мирового сообщества.

«Будущее, которое мы хотим, 
и ООН, которая нам нужна: вновь 
подчеркивая нашу коллективную 
приверженность многосторонно-
сти» — это название, предложенное 
генеральным секретарем организа-
ции Антониу Гутерришем, должно 
стать идеей итоговой декларации и 
всей 75-й сессии в целом. Она, впро-
чем, ожидается довольно скром-
ной. Во-первых, из-за эпидемии ко-
ронавируса мировые лидеры и про-
чие докладчики выступят с заранее 
записанными видеообращениями. 
Во-вторых — что, может быть, даже 
более важно,— не будет ни встреч 
«на полях», ни экспертных дискус-
сий, ни тех кулуарных моментов и 
фотографий, которые после миро-
вых саммитов часто расходятся по 
СМИ куда шире, чем формальные 
коммюнике.

Американский президент До-
нальд Трамп станет единственным 
главой государства, который физи-
чески будет присутствовать в Нью-
Йорке. Другие лидеры, в том числе 
и российский президент Влади-
мир Путин, от поездок отказались. 
«О чем сейчас можно говорить, вы-
ступая перед ООН? Вот о том самом 
беспрецедентном вызове, который 
бросила нам пандемия. И о тех мно-
гочисленных болячках человечест-
ва, которые эта пандемия обостри-
ла»,— анонсировал тему его ви-
деовыступления пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий 
 Песков.

Речь господина Путина долж-
на прозвучать 22 сентября. Россий-
ский лидер будет выступать седь-
мым по счету главой государства. 
Тема борьбы с коронавирусом и его 
последствиями, о которой будет го-
ворить российский президент, без-
условно, станет одной из основ-
ных: Генассамблея лишь недавно, 
11 сентября, приняла резолюцию 
с призывом «интенсифицировать 
международную кооперацию и со-
лидарность с целью ограничить, 
сдержать и преодолеть эпидемию 
и ее последствия». Против высту-
пили лишь США, не согласные с 
такой постановкой вопроса и счи-
тающие, что это не главная про-
блема, стоящая перед миром, и (в 
знак солидарности) Израиль. Ук-
раина и Венгрия при голосовании 
 воздержались.

ООН планирует также обсудить 
урегулирование конфликтов. На-
помним, на прошлой Генассамблее 
была принята резолюция, привет-
ствующая переговоры между афган-
ским правительством и движени-
ем «Талибан» (запрещено в РФ). Не 
исключено, что на сей раз мировое 
сообщество выскажется по поводу 
нормализации отношений между 
Израилем и арабскими странами.

Значительное внимание будет 
уделено так называемой повестке 
дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года — 17 це-
лям, принятым к исполнению еще 
в 2015 году. Коронавирус нанес ог-

ромный ущерб не только экономи-
кам, но и этим целям устойчивого 
развития (ЦУР).

Например, одной из ЦУР была 
ликвидация нищеты к 2030 году. До 
эпидемии прогнозировалось, что 
мир будет постепенно идти к ней: 
число неимущих жителей Земли с 
8,2% к 2021 году должно было сни-
зиться до 7,4%. Сейчас, однако, пла-
нируется его повышение до 8,7%: 
уровень мировой нищеты должен 
впервые с 1998 года увеличиться, 
а не уменьшиться. Под угрозой це-
ли по искоренению голода, обеспе-
чению доступа к питьевой воде. По 
утверждению экспертов ООН, эпи-
демия COVID-19 окажет негативное 
влияние или замедлит реализацию 
каждой из 17 ЦУР.

Внимание широкой публики к 
этой проблеме должен привлечь 
короткометражный документаль-
ный фильм режиссера Ричарда Кер-
тиса (известного, в частности, кар-
тиной «Четыре свадьбы и одни по-
хороны»), который должен «пока-
зать многие критические пробле-
мы нашей планеты и действия, ко-
торые мы можем сделать для прео-
бразования нашего мира». Эта лен-
та станет одним из немногих спосо-
бов привлечь внимание множества 
простых людей по всему миру, не 
все из которых будут смотреть за-
писи выступлений глав государств.

Кроме того, участники сессии 
займутся проблемой сохранения 
биоразнообразия: 30 сентября 
пройдет виртуальная встреча глав 
государств и правительств, посвя-
щенная проблеме охраны приро-
ды. Как указывает ООН в своем до-
кладе, человечество уже ухудши-
ло качество двух третей поверхно-
сти земных почв и океанов: под уг-
розой вымирания оказался 1 млн 
видов живых существ, число видов 
позвоночных за последние полве-
ка сократилось на 60%, исчезли 85% 
водно-болотистых угодий, к кон-
цу века также полностью пропадут 
 коралловые рифы.

Из-за эпидемии запланирован-
ная в китайском городе Куньмин 
встреча по биоразнообразию отло-
жена до мая 2021 года: Генассам-
блея должна дать шанс сторонам 
привлечь внимание к проблеме до 
полноценного мероприятия, посвя-
щенного ей. Одним из шагов стала 
опубликованная в понедельник 5-я 
Глобальная перспектива в области 
биоразнообразия, подчеркиваю-
щая необходимость заботы челове-
ка о природе.

Наконец, одной из тем для рас-
смотрения станет равноправие по-
лов, учитывая 25-й юбилей со дня 
проведения четвертой Всемирной 
конференции по положению жен-
щин. В 1995 году в Китае устами тог-
дашней первой леди США Хиллари 
Клинтон был провозглашен прин-
цип, ставший одним из основопола-
гающих сегодня и проникший и на 
плакаты, и в речовки: «Права жен-
щин — это права человека». 1 ок-
тября пройдет виртуальная конфе-
ренция в честь этого юбилея: сторо-
ны обсудят прогресс в реализации 
Пекинской декларации и Платфор-
мы действий, выделившей 12 «кри-
тически важных сфер озабоченно-
сти» в области прав женщин. В част-
ности, речь идет о борьбе с нище-
той и насилием, мотивированными 
гендерными различиями, об улуч-
шении доступа женщин к образова-
нию и о других проблемах.

Алексей Наумов

Политика равнонавальнения 
от конфликта
Как из-за ситуации вокруг Алексея Навального  
сорвались две поездки Сергея Лаврова

Перекрестный Год научно- 
образовательных партнерств 
России и Германии пришлось 
закрыть без министров ино-
странных дел: из-за ситуации 
вокруг Алексея Навального гла-
ва МИД ФРГ Хайко Маас отка-
зался от участия в торжествен-
ных мероприятиях, после че-
го поездку в Берлин отменил 
и его российский коллега 
 Сергей Лавров. Как в таких ус-
ловиях проводить следующий 
перекрестный Год под девизом 
«Экономика и устойчивое разви-
тие» не очень понятно, тем более 
что под угрозой главный двусто-
ронний экономический проект — 
«Северный поток-2». Впрочем, 
в Кремле уверяют, что причин 
для ухудшения российско- 
германских отношений нет.

Сергей Лавров должен был при-
лететь в Берлин из Парижа, где 
у него в понедельник, 14 сентября, 
планировалась встреча в формате 
«2+2» — то есть с участием минис-
тров иностранных дел и обороны 
двух стран. Но 8 сентября францу-
зы «в свете текущей ситуации» объ-
явили о переносе консультаций на 
неопределенный срок. Ситуация, 
конечно, связана с российским оп-
позиционером Алексеем Наваль-
ным, которого, как считают теперь 
и французские власти, отравили ве-
ществом из группы «Новичок». Но 
об этом в Париже прямо не гово-
рят. В Москве Алексея Навального 
в этой связи также не стали упоми-
нать и лишь заявили, что сроки про-
ведения встречи будут зависеть от 
готовности французской стороны.

Визит Сергея Лаврова в Берлин, 
запланированный на 15 сентября, 
в итоге тоже сорвался, и по той же 
причине. Но об этом и в Берлине, 
и в Москве прямо предпочитают не 
говорить. Изначально планирова-
лось, что он и Хайко Маас примут 
участие в торжественном закрытии 
российско-германского перекрест-
ного Года научно-образовательных 
партнерств, который прошел под 
их патронатом. Но в начале сен-
тября МИД ФРГ уведомил Москву, 
что в связи с «изменениями в рабо-
чем графике» Хайко Маас не сможет 
участвовать в церемонии.

График тут, конечно, ни при чем. 
Просто власти ФРГ сочли, что, по-
ка Алексей Навальный находится 
на лечении в берлинской клинике 
«Шарите», неправильно будет в не-
скольких кварталах как ни в чем не 

бывало проводить торжественное 
вручение грамот с участием глав 
внешнеполитических ведомств 
двух стран. При этом Хайко Маас 
был готов провести с Сергеем Лав-
ровым полуторачасовые перегово-
ры. Но без всяких торжеств.

Такой формат не устроил уже Мо-
скву. «Первоначальная и основная 
цель поездки С. В. Лаврова в столи-
цу Германии оказалась неактуаль-
ной, а предложенный формат дву-
сторонних переговоров — сильно 
урезанным»,— заявили в МИД РФ. 
О разногласиях вокруг Алексея На-
вального в сообщении ведомства 
не упоминалось. Не стал связывать 
срыв поездки в Берлин Сергея Лав-
рова с ситуацией вокруг оппозици-
онера и пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. «Посколь-
ку формат визита был существен-
но урезан и изменен по решению 
германской стороны, то наш ми-
нистр принял решение об отмене 
визита»,— сказал он журналистам 
( цитата по ТАСС).

Отказавшись от поездки, Сер-
гей Лавров все же направил участ-
никам мероприятия обращение, 
которое зачитал посол РФ в Герма-
нии Сергей Нечаев. В нем говори-

лось, что проведение перекрест-
ного Года научно-образовательных 
партнерств «упрочило добрую тра-
дицию тематических годов, содей-
ствовало наращиванию многолет-
них гуманитарных и научных свя-
зей». Сергей Лавров напомнил, что 
среди прочего был разработан план 
дальнейшего российско-германско-
го взаимодействия в области науки 
и образования.

В этих двух сферах планы Бер-
лина и Москвы, даже несмотря на 
нынешний политический кризис, 
вполне имеют шансы на реализа-
цию. По крайней мере участвовав-
ший в мероприятии глава отде-
ла МИД ФРГ по вопросам культуры 
и коммуникациям Андреас Герген 
отметил, что «надо поддерживать 
культурные и научные отношения 
и в сложные времена».

Так что вряд ли ситуация с Алек-
сеем Навальным серьезно скажет-
ся на совместных проектах в сфере 
«когерентного управления взаимо-
действующими спиновыми возбу-
ждениями в полупроводниковых 
гетероструктурах», «наногибридов 
для тераностики» или «изучения 
животных из космоса», за которые 
вчера отметили ученых двух стран.

Но с планами в других областях 
все не так многообещающе. В своем 
обращении Сергей Лавров выразил 
надежду на успех «следующего сов-
местного начинания», которое долж-
но пройти в 2020–2022 годах под де-
визом «Экономика и устойчивое раз-
витие». Однако из-за ситуации вокруг 
Алексея Навального германская сто-
рона всерьез рассматривает вариант 
замораживания проекта «Северный 
поток-2», что не создает благоприят-
ных предпосылок для укрепления 
двусторонних экономических связей.

Российские власти тем не менее 
настаивают, что ни о каком ухудше-
нии отношений с Германией речи не 
идет. По крайней мере Дмитрий Пе-
сков во вторник призвал «не делать 
каких-то поспешных выводов о вли-
янии (ситуации с Алексеем Наваль-
ным.— „Ъ“) на наши отношения с це-
лым рядом европейских стран». «Мы 
убеждены: нет никаких факторов, ко-
торые могут негативно сказываться 
и которые должны каким-то образом 
негативно влиять на наши отноше-
ния (с другими странами.— „Ъ“)»,— 
заявил он.

В Париже и Берлине, очевидно, 
считают иначе.

Елена Черненко 

Глава МИД Германии Хайко Маас был готов провести полуторачасовые переговоры  
с Сергеем Лавровым, но от участия с ним в торжественной церемонии отказался,  
сославшись на «изменения в рабочем графике»  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Гонения в «Имперском доме»
Дочь полковника Захарченко вскоре окажется на улице

Как стало известно „Ъ“, 
 вынесено решение о выселе-
нии дочери экс-полковника МВД 
Дмитрия Захарченко 12-летней 
Ульяны и ее матери Марины 
 Семыниной из их единственной 
квартиры в столице. Решение 
основано на ранее удовлетво-
ренном иске Генпрокуратуры, 
в соответствии с которым были 
конфискованы активы снова 
 находящегося под следствием 
господина Захарченко. Защита 
пыталась добиться, чтобы Улья-
на Захарченко могла пользо-
ваться данной квартирой до до-
стижения совершеннолетия, 
но ей было отказано.

Квартира в ЖК «Имперский дом» 
(Якиманский пер., д. 6) была обра-
щена в доход государства, как и дру-
гие активы полковника Захарчен-
ко и его близких, по иску Генпро-
куратуры еще в 2017 году. Однако 
процесс освобождения жилплоща-
ди, которую хотят продать с аукци-
она, сильно затянулся, поскольку 
в квартире были зарегистрированы 
несовершеннолетняя дочь бывшего 
офицера и ее мать. Причем для Улья-
ны Захарченко, по данным ее пред-
ставителей, это было единственное 
жилье. Более того, они утверждали 
в судах, что данную квартиру внуч-
ке Ульяне подарил в 2014 году Вик-
тор Захарченко, отец скандально 
известного офицера, сам осужден-
ный в прошлом году за растрату 
средств (ч. 4 ст. 160 УК) МИА-банка 
и уже вышедший на свободу.

С иском об освобождении квар-
тиры к госпоже Семыниной и ее 
дочери в Замоскворецкий рай-
суд обратилось территориальное 
управление Росимущества по Мо-
скве. В заявлении его представите-
ли ссылались на нормы Жилищно-
го кодекса, в соответствии с которы-
ми при смене собственника кварти-

ры (она была отчуждена в пользу го-
сударства) ее предыдущие обитате-
ли подлежат выселению. При этом 
представители ответчиков заявля-
ли встречный иск о сохранении 
права пользования жилым помеще-
нием до наступления совершенно-
летия Ульяны Захарченко, посколь-
ку обращенная в доход государст-
ва квартира является единствен-
ным жильем для матери и ребенка. 
Однако, отклонив встречный иск, 
8 сентября судья Замоскворецкого 
райсуда Евгения Пазухина полно-
стью удовлетворила требования ТУ 
Росимущества.

Адвокат Валерия Туникова рас-
сказала „Ъ“, что в качестве третьей 
стороны в деле участвовал терри-
ториальный орган опеки и попечи-
тельства, который суд обязал подго-
товить заключение по вопросу о вы-
селении несовершеннолетней и ее 
матери. Представители госоргана, 
ссылаясь на занятость, ни разу не 
появились на судебных заседани-
ях, которые неоднократно отклады-
вались. Однако представили отзыв, 
попросив суд при вынесении реше-
ния учесть интересы ребенка.

По словам госпожи Тунико-
вой, представители девочки не-
однократно от ее имени обраща-
лись к уполномоченному по пра-
вам ребенка в РФ Анне Кузнецовой 
с просьбой о подготовке заключе-
ния о праве несовершеннолетней 
на жилище. Однако, отметила го-
спожа Туникова, ответ на обраще-
ние являлся весьма формальным 
и несодержательным. Впрочем, под-
робно разъяснить формы и способы 
защиты права ребенка в ситуации 
обращения единственного пригод-
ного для проживания жилого по-
мещения в доход государства согла-
сились сотрудники аппарата упол-
номоченного по правам человека 
в Москве Татьяны Потяевой.

Сторона ответчиков в ходе слу-
шаний заявила ходатайство о при-
влечении данного органа для пред-
ставления заключения по делу. Од-
нако судья Пазухина, по словам го-
спожи Туниковой, в удовлетворе-
нии ходатайства отказала, после че-
го вынесла решение о выселении 
ребенка и ее матери фактически на 
улицу. Отметим, что родственники 
Дмитрия Захарченко являются вы-
ходцами из Ростовской области, где 
у них жилье все-таки имеется. Речь 
идет о частном доме родителей экс-
полковника, в который вернулись 
его многочисленные родственни-
ки после конфискации имущества 
в столичном регионе. Госпожу Се-
мынину с ребенком там, очевидно, 
не очень ждут.

Защита собирается обжаловать 
решение районного суда в Москов-
ском городском суде. При этом от-
ветчики ссылаются на вынесенное 
еще в марте 2016 года определение 
Верховного суда России, в котором 
указано, что при условии законно-
го вселения в жилое помещение ре-
бенка и его законного представите-
ля право пользования жилым по-
мещением необходимо сохранять. 
Сам же ВС в том определении ссы-
лался на положения Конвенции 
ООН по правам ребенка и конститу-
ционные положения об особой за-
щите материнства и детства, а так-
же положения Семейного кодек-
са РФ. В связи с этим защита счита-
ет, что решение о выселении семьи 
полковника Захарченко противоре-
чит практике Верховного суда.

Дмитрий Захарченко, напом-
ним, в июне 2019 года был приго-
ворен Пресненским райсудом Мо-
сквы к двенадцати с половиной го-
дам колонии строгого режима за 
получение взятки в особо крупном 
размере и воспрепятствование пра-
восудию. Суд также назначил ему 

штраф в 117 млн 990 тыс. руб. Кро-
ме того, суд лишил офицера звания 
полковника полиции и наград. По 
одному из обвинений господина За-
харченко тогда оправдали, признав 
за ним право на реабилитацию. 
Сейчас экс-полковник знакомится 
в СИЗО с материалами своего вто-
рого уголовного дела, по которому 
ему инкриминируется получение 
взяток на сумму около 1,5 млрд руб. 
Свою вину бывший борец с корруп-
цией категорически не признает.

Николай Сергеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23454,89 (–104,41)
РТС 1253,68 (+25,2)
FTSE 100 6105,54 (+79,29)

DAX 30* 13217,67 (+24,01)
DJIA* 28096,7 (+103,37)
NASDAQ Composite* 11231,768 (+175,117)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.09.20
Австралийский доллар 55,0003
Английский фунт 96,9705
Белорусский рубль 14,2678
Датская крона* 12,0119

Доллар США 75,1884
Евро 89,3614
Индийская рупия** 10,2096
Казахский тенге** 17,6048

Канадский доллар 57,1297
Китайский юань* 11,0928
Норвежская крона* 83,3362
СДР 106,3089

Сингапурский доллар 55,2490
Новая турецкая лира 10,0357
Украинская гривна* 26,8195
Шведская крона* 85,9473

Швейцарский франк 82,9894
Японская иена** 71,1035
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Чиновникам постепенно удается 
убедить россиян в безопасности по-
купки строящегося жилья по новым 
правилам, то есть с использовани-
ем эскроу-счетов. В рамках недавне-
го опроса ВЦИОМа тезис о том, что пе-
реход на эскроу-счета снизил риски 
дольщиков, поддержали 77% опро-
шенных. Над информированностью 
населения о реформе долевого строи-
тельства власти действительно рабо-
тали. Если в сентябре прошлого года 
о ней слышали только 32% жителей 
страны, то в августе этого их доля вы-
росла до 59%. «Сегодня на рынке есть 
все механизмы защиты покупателей 
квартир»,— заверял недавно генди-
ректор «Дом.РФ» Виталий Мутко.

Но решившим поверить в обеща-
ния властей покупателям новостро-
ек стоит помнить, что риск стать 
дольщиком долгостроя сегодня да-
леко не единственный. С неожидан-

ной проблемой на днях столкнулась 
дольщица ГК ПИК Яна Осман. Полго-
да назад соинвестор заключила дого-
вор долевого участия (ДДУ) на «еврод-
вушку», чья планировка предполага-
ла наличие в одной из комнат двух 
окон. Но застройщик уведомил о же-
лании внести изменения в проект, и 
окно будет только одно. Покупатель-
ница связывает это с исходным же-
ланием застройщика завысить стои-
мость недвижимости: на момент за-
ключения сделки квартира с двумя 
окнами стоила немного дороже.

В ПИК ситуацию не комментиру-
ют. Госпожа Осман говорит, что за-
стройщик предложил вернуть сред-
ства, хотя этот вариант вряд ли ком-
пенсирует затраты на обслуживание 
ипотеки и увеличение цен на рынке 
недвижимости. Адвокат Алмаз Ку-
чембаев объясняет, что если невоз-
можно технически устранить недо-
статок и, например, пробить окно, 
то покупатель может потребовать 
снижения стоимости ДДУ. Если пу-
тем переговоров решить вопрос не 
удастся, то в суде потребуется дока-
зать, что аналогичные квартиры с од-
ним окном на рынке стоят дешевле. 
При положительном решении доль-
щик может рассчитывать не только 
на выплату неустойки, но и на ком-
пенсацию в размере 50% от стоимо-
сти потери.

Но сложности могут возникнуть 
не только из-за дополнительного 
окна. Нередки ситуации, в которых 
собственники не могут въехать в 
сданную квартиру в новом комплек-
се из-за переносов сроков строитель-
ства в проекте школы или детского 
сада, а дольщики Sezar Group ранее 
даже пытались судиться с городски-
ми властями из-за увеличения плот-
ности застройки и отказа от части 
коммерческих площадей в ЖК «Рас-
сказово». Убедить суд в своей право-
те жителям тогда не удалось. Учиты-
вая динамику, потенциальным соин-
весторам, кажется, стоит смириться 
с тем, что полностью застраховать их 
риски поможет только повышение 
собственной финансовой грамотно-
сти или внедрение полного морато-
рия на получение денег девелопера-
ми на этапе строительства.

Соинвесторам  
жилья стоит смирить-
ся с тем, что полно-
стью застраховать их 
риски поможет только 
повышение собствен-
ной финансовой  
грамотности

на рынке новостроек  
изучала корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Александра 
Мерцалова

Минэкономики отрицательно оцени-
ло законопроект Минприроды, кото-
рый обязывал собственников опасных 
объектов отчислять деньги на их лик-
видацию в будущем. Минприроды ис-
ходило из того, что некоторые объек-
ты становятся бесхозными и разби-
раться с ними приходится государст-
ву. Но Минэкономики усомнилось в це-
лесообразности создания ликвида-
ционных фондов — это может приве-
сти к выпадающим доходам бюдже-
та по налогу на прибыль и ухудшению 
экономики проектов. Хотя заключение 
Минэкономики еще не означает того, 
что проект не будет принят, однако зна-
чительно снижает его шансы на успех.

Минэкономики представило отрицатель-
ное заключение в рамках оценки регулиру-
ющего воздействия (ОРВ) законопроекта 
Минприроды о создании ликвидационных 
фондов для крупных промышленных пред-
приятий. О подготовке к ОРВ „Ъ“ рассказы-
вал 9 сентября.

По идее Минприроды собственники 
опасного объекта должны заранее отчислять 
средства в фонд, которые впоследствии пой-
дут на ликвидацию ущерба окружающей 
среде. Так Минприроды надеялось решить 
проблему брошенных или обанкроченных 
активов, где соответствующие мероприя-
тия проведены не были, а ответственность 
за ликвидацию в итоге легла на государство.

В основном проблема касается брошен-
ных угольных активов, но министерство ре-
шило распространить обязательства на ши-
рокий круг игроков. Это вызвало недоволь-
ство участников рынка. Негативные отзывы 
в Минэкономики отправляли около двух де-
сятков компаний, в том числе «Роснефть», 

«Газпром нефть», «Норникель», «Мечел», «Ев-
рохим», «Русснефть», «СДС-уголь».

В заключении (размещено на regulation.
gov.ru) специалисты Минэкономики пере-
числяют недостатки проекта. Так, министер-
ство не получило «исчерпывающие пред-
ставления о масштабе проблемы», не имея 
данных об общих неисполненных обяза-
тельствах недропользователей по ликви-
дации ущерба. На ликвидацию ущерба на 
шахтах и разрезах в 2019–2024 годах в бюд-
жете заложено 3,27 млрд руб., при этом со-
здание фондов может привести к выпада-
ющим доходам бюджета по налогу на при-
быль в 6,4 млрд руб., поэтому, по мнению 
министерства, необходимы дополнитель-
ные обоснования. 

Также в Минэкономики отмечают, что 
закон о недрах уже содержит требования о 
консервации и ликвидации горных выра-
боток. Дополнительное финансовое обеспе-
чение угрожает «долговременным отвлече-
нием денежных средств из экономическо-
го оборота пользователей недр, что может 
отрицательно сказаться на хозяйственной 
и финансовой деятельности предприятий, 
а также привести к сложностям в реализа-
ции инвестиционных проектов или выпол-
нении финансовых обязательств». Кроме 
того, в министерстве считают, что проект 
Минприроды предполагает ситуации, ког-
да средств на ликвидацию будет недостаточ-
но, что оставляет вопросы об эффективно-
сти механизма. 

В Минприроды сообщили «Ъ», что во-
прос «обсуждается с заинтересованными 
сторонами». Источник, близкий к мини-
стерству, отмечает, что там настаивают на 
необходимости и актуальности механизма 
и в ближайшее время планирует провести 
согласительное совещание для урегулиро-
вания разногласий.

Отрицательная ОРВ не означает того, что 
проект не будет принят в правительстве, одна-
ко значительно снижает его шансы. Сама идея 
ликвидационных фондов обсуждается много 
лет, предыдущие попытки Минприроды про-
вести инициативу не увенчались успехом.

Минэкономики справедливо заметило, 
что в законе о недрах есть особая форма от-
ветственности, от которой пользователи 
недр не освобождаются, прекратив исполь-
зование участка недр,— это ответственность 
за вред окружающей среде, говорит юрист 
Zharov Group Полина Позднякова. Создание 
ликвидационных фондов приведет к допол-
нительной нагрузке на бизнес, при этом с 
иском о возмещении вреда к недропользо-
вателям все равно можно будет прийти, под-
черкивает юрист.

Многочисленные аргументы против за-
конопроекта связаны с возможным ростом 
бюджетных расходов и нагрузки на органы 
государственной власти, а также отражают 
недовольство недропользователей, добав-
ляет управляющий партнер адвокатского 
бюро «Бишенов и партнеры» Алим Бишенов. 
По его мнению, выводы Минэкономики вы-
глядят разумно, но нужно признать, что «в 
значительной степени позиция министерст-
ва отражает интересы именно недропользо-
вателей и сводится к необходимости сохра-
нения действующего порядка».

Дмитрий Козлов

Автокредиты забуксовали на подъеме
Банкиры и дилеры наблюдают дефицит новых машин

Аналитики фиксируют значитель-
ный провал по выдаче автокреди-
тов банками в августе по сравнению 
с июлем. Рынок автокредитования, 
стремительно восстанавливавший-
ся в начале лета после апрельского па-
дения, столкнулся с дефицитом но-
вых автомобилей. Значительный от-
ложенный спрос не покрывали запа-
сы дилеров и ограниченные постав-
ки. Однако ситуация может стаби-
лизироваться к октябрю, если этому 
не помешает возможная вторая волна 
пандемии.

По данным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), с которыми ознакомился „Ъ“, в 
августе банки выдали 61,3 тыс. автокреди-
тов на 52,8 млрд руб. По сравнению с прош-
лым годом в количественном выражении 
рынок сократился на 4%, а в объеме остался 
неизменным. Однако по отношению к пре-
дыдущему месяцу количество выданных 
кредитов упало на 14%, а объем — на 12%. 
С 2016 года падение выдач в августе было 
зафиксировано лишь в 2019 году, но тогда 
оно не превышало 7%. Ранее аналогичную 
тенденцию фиксировало агентство Frank 
RG, по данным которого объем выданных 

автокредитов в августе по сравнению с ию-
лем сократился на 13%, до 63,1 млрд руб.

Автокредитование сильнее всех постра-
дало от пандемии коронавируса, потеряв 
в апреле в выдачах сразу 80% (см. „Ъ“ от 2 
июня). Но в первые летние месяцы сегмент 
активно восстанавливался, дойдя до пока-
зателей 2019 года. По словам гендиректора 
ОКБ Артура Александровича, это было об-
условлено «реализацией отложенного из-
за карантина спроса и действием льготных 
госпрограмм». Резкое снижение выдач в ав-
густе, считает он, во многом связано с со-
кращением на складах дилеров автомоби-
лей «в самых ходовых комплектациях».

Банкиры также связывают падение вы-
дач кредитов по новым автомобилям с их 
дефицитом. В Русфинанс-банке сниже-
ние в августе по сравнению с июлем со-
ставило 15%, в Совкомбанке — 12,3%, в 
ВТБ — 11%. По словам директора департа-
мента автокредитования Русфинанс-бан-
ка Алексея Бородавина, в августе спрос на-
чал снижаться, но одновременно «на рын-
ке возник дефицит ряда ходовых моделей». 
Первый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский говорит, что «в ряде 
случаев машин не было не только в дилер-

ских центрах, но и на центральных складах 
производителей».

Вместе с тем в Тинькофф-банке наблюда-
ют рост объема выдачи в августе на 15%. Как 
поясняет руководитель управления автокре-
дитования банка Кирилл Григорьев, это про-
изошло, потому что большую часть кредитов 
банк предоставляет на автомобили с пробе-
гом. Он говорит, что часть кредитных орга-
низаций уменьшила доли, что позволило 
банку удержаться за их счет.

Дефицита новых машин подтверждают 
крупнейшие дилеры. Как отмечают в «Ави-
лоне», наблюдается дефицит на ряд моде-
лей, в первую очередь SUV брендов Jaguar 
Land Rover, Cadillac, Chevrolet, Mercedes, 
BMW, Audi, Volkswagen. В компании объ-
ясняют, что в результате карантина значи-
тельно сократились объемы производст-
ва и поставок. Проблемой, по словам со-
беседников „Ъ“, стал ажиотажный спрос в 
июле, к которому не были готовы концер-
ны. Дефицит на ходовые модели сейчас 
есть и на новые автомобили, и на б/у, до-
бавляют в «Рольфе». В «Автоспеццентре» от-
мечают, что если бы автомобили были в на-
личии, каждый дилер мог бы продать на 
20% больше.

Вместе с тем участники рынка не ожида-
ют в ближайшие месяцы сокращения объ-
ема выдач. «В сентябре они будут пример-
но на уровне августа,— полагает господин 
Александрович.— Средний размер автокре-
дита останется на высоком уровне, посколь-
ку из-за дефицита машин дилеры продают их 
без скидок и с включением дополнительного 
оборудования и услуг». В октябре, по его мне-
нию, ситуация на авторынке стабилизирует-
ся, поэтому выдачи кредитов вырастут.

Автодилеры в целом согласны с такими 
ожиданиями. «Машины локального произ-
водства появятся на складах уже во второй 
половине сентября, в октябре—ноябре си-
туация более или менее стабилизируется»,— 
считают в «Автоспеццентре». Но по импорт-
ным брендам дефицит сохранится дольше, 
отмечают там. Как считают в «Рольфе», посту-
пление новых партий автомобилей будет со-
провождаться постепенным ростом цен. По 
мнению аналитика БКС Егора Дахтлера, в 
сентябре—октябре динамика рынка может 
быть лучше, чем в августе, однако вторая вол-
на пандемии, в случае ее возникновения, мо-
жет перечеркнуть все позитивные тренды.

Светлана Самусева,  
Ольга Никитина

«Цифровую экономику» расширят вне бюджета
Финансирование нацпрограммы хотят увеличить

Бюджет нацпрограммы «Цифровая 
экономика» до 2024 года включи-
тельно должен вырасти с 1,6 трлн руб. 
до почти 2 трлн руб., следует из нового 
варианта паспорта программы. В част-
ности, финансирование проектов в об-
ласти цифровых технологий (интернет 
вещей, большие данные, кванты и др.) 
увеличат с 451   млрд руб. до 854   млрд 
руб., причем за счет внебюджетных 
источников. В то же время финансиро-
вание информбезопасности, которое 
в основном обеспечивает государство, 
снизится почти вдвое, до 17,1   млрд руб.

Финансирование нацпрограммы «Циф-
ровая экономика» предлагается увеличить 
за счет внебюджетных источников, следует 
из проекта паспорта программы, который 
Минцифры 15 сентября направило заин-
тересованным организациям (копия доку-
мента есть у „Ъ“). Министерство просит со-
гласовать паспорт уже в день получения. В 
Минцифры подтвердили, что проект в на-
правлен на рассмотрение в АНО «Цифровая 
экономика» и Аналитический центр при 
правительстве, детали там не комментиру-

ют. В АНО «Цифровая экономика» сообщи-
ли, что проект нового паспорта пока не со-
гласован бизнес-сообществом. В Аналити-
ческом центре не смогли дать оперативный 
комментарий.

Согласно документу, общее финансиро-
вание нацпрограммы увеличится с 1,62 трлн 
руб. до почти 2 трлн руб., причем этого пред-
лагается достигнуть за счет внебюджетных 
источников. Если в нынешнем официально 
опубликованном паспорте на них приходит-
ся 527 млрд руб., то в проекте нового — уже 
929 млрд руб. Все дополнительные средства 
направят на федеральный проект «Цифро-
вые технологии», его финансирование уве-
личится почти в два раза — с 451 млрд руб. 
до 854 млрд руб. В проекте паспорта не уточ-
няется, кто предоставит эти средства.

Проект «Цифровые технологии» при-
зван к 2024 году обеспечить технологиче-
скую независимость России от зарубежных 
IT-продуктов, а также стимулировать разви-
тие отечественных компаний в области ин-
формационных технологий. Среди его ос-
новных участников со стороны бизнеса — 
госкорпорации «Росатом» и «Ростех». Про-

ект включает в себя проекты по интерне-
ту вещей, большим данным, робототехни-
ке, квантовым вычислениям и др. Как со-
общал „Ъ“ 3 июля, Минцифры предлагало 
влить в этот проект и расходы по направ-
лению искусственного интеллекта, но биз-
нес, включая ответственный за направле-
ние Сбербанк, выступал против, настаивая 
на отдельном федеральном проекте с бюд-
жетом почти 90 млрд руб.

На фоне резкого роста расходов на «Циф-
ровые технологии» другие направления, на-
против, будут секвестированы. Сильнее все 
порежут федеральный проект «Информаци-
онная безопасность»: его финансирование 
(преимущественно бюджетное) снизят по-
чти в два раза — с 30,7 млрд руб. до 17,1 млрд 
руб. В соответствии с названием этот проект 
направлен на защиту государства от кибер-
угроз, создание центров реагирования на 
компьютерные инциденты и систем мони-
торинга российского сегмента интернета.

Пока нацпрограмма «Цифровая эконо-
мика» выполняется с серьезными проблема-
ми. Как сообщал „Ъ“ 18 мая, нарушены были 
сроки крупнейших проектов, включая раз-

витие 5G, создание государственной единой 
облачной платформы («ГосОблако»), типово-
го автоматизированного рабочего места гос-
служащего, венчурного фонда поддержки 
образовательных проектов и др. Сильнее 
всего буксует федеральный проект «Инфор-
мационная инфраструктура»: в июле из деся-
ти заявленных на второй квартал 2020 года 
пунктов был выполнен только один.

По мнению партнера и директора компа-
нии «Интеллектуальный резерв» Павла Мя-
соедова, одной из основных причин пере-
смотра расходов в рамках «Цифровой эконо-
мики» могли стать итоги режима самоизо-
ляции из-за пандемии коронавируса. «Пан-
демия показала, как важно, чтобы у населе-
ния были стабильно работающие и безопас-
ные сервисы, которые позволят получить 
весь спектр социальных услуг не выходя из 
дома»,— поясняет он. Во время режима са-
моизоляции, указывает эксперт, с помощью 
цифровых технологий люди оформляли по-
собия, регистрировали рождение детей, по-
лучали госуслуги, причем нагрузка на по-
добные сервисы возросла.

Никита Королев
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Ликвидация без будущего
Минэкономики против новых экологических сборов с бизнеса



Как выяснил „Ъ“, в сегменте  
микрозаймов сложилась не-
стандартная ситуация: необе-
спеченные займы на покупку 
тех или иных товаров в торго-
вых сетях (POS-займы) оказа-
лись дешевле залоговых, то есть 
обеспеченных займов. Этим ре-
шили воспользоваться некото-
рые микрофинансисты, кото-
рые стали маскировать POS- 
займы под залоговые, чтобы 
устанавливать ставки почти 
втрое больше стандартных.  
Однако юристы считают прак- 
тику противоправной, могут воз-
никнуть к ней вопросы и у ЦБ.

О практике оформления обыч-
ных POS-займов при покупке мо-
бильных телефонов как залоговых 
рассказали „Ъ“ клиенты МКК «Кре-
дит лайн» (состоит в реестре ЦБ с 14 
августа 2012 года).

Особенность POS-займов в том, 
что такой они беззалоговые, хотя и 
выдаются для приобретения кон-
кретного товара в торговой точке. 
Оформление залога было бы бессмы-
сленно, люди оформляют POS-зай-
мы, чтобы сразу начать пользоваться 
вещью, поясняют банкиры, которые 
гораздо раньше МФО освоили этот 
рынок. Более того, в POS-займы 
оформляют, как правило, смартфо-
ны, перепродажу которых отследить 
сложно, говорят собеседники „Ъ“.

Однако, по словам клиентов «Кре-
дит лайн», именно при покупке в 
кредит телефонов в салонах связи 
оказывалось, что технику оформля-
ли в залог. «Заем выдается с обеспе-
чением в виде имущества — вещи», 

то есть телефона. При этом устройст-
во заемщик сразу получал на руки. 
Такая нехитрая схема позволяла по-
высить полную стоимость кредита 
(ПСК, для POS-займов она по требо-
ванию ЦБ ограничена в третьем 
квартале 41,28%) почти до 100%. По 
залоговым займам предельная ПСК 
— 128,34%. ПСК устанавливаются ис-
ходя из рыночной ситуации, пара-
доксальная между стоимостью обес-
печенных и необеспеченных зай-
мов сложилась во втором квартале 
на фоне пандемии.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, получе-
ние заемщиком обеспеченного кре-
дита или займа предполагает предо-
ставление залога, способного в пол-
ной мере покрыть затраты, связан-
ные с неисполнением долговых обя-
зательств. «При выявлении исполь-
зования кредиторами ПСК выше 
предельных значений принимают-
ся меры, предусмотренные зако-
ном,— отметили там.— Несоразмер-
ный залог будет с высокой вероятно-
стью трактован надзором при про-
верке как имитация залога с целью 
попадания в более выгодную катего-
рию ПСК». В случае установления на-
рушений применяются меры над-
зорного реагирования.

В СРО «МиР» отметили, что во-
прос находится вне полномочий 
СРО. «Единственная мера реагиро-
вания, которую мы бы смогли при-
нять в случае получения такой жало-
бы,— информирование регулято-
ра»,— говорит директор СРО Елена 
Стратьева. С учетом временного 
проседания из-за закрытия торго-
вых точек во втором квартале доля 

POS-займов составляет около 25% от 
общего портфеля. Все обеспеченные 
займы, в том числе с учетом предме-
тов залога в виде автотранспортных 
средств, на конец первого полуго-
дия 2020 года составляли менее 5% 
от общего портфеля МФО.

По мнению главы проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгении Лаза-
ревой, чтобы бороться с недобросо-
вестными практиками подмены 
POS-займов залоговыми в обход ог-
раничений регулятора, нужен ком-
плекс мер. «На наш взгляд, законо-
дателям следует хотя бы обсудить 
расширение полномочий ЦБ, с тем 
чтобы у регулятора были более ши-
рокие возможности в рамках пове-
денческого надзора,— считает 
она.— Также, возможно, регулятору 
стоит пересмотреть и усовершенст-
вовать методику расчета ПСК, что-
бы у кредиторов было меньше про-
странства для нарушения установ-
ленных правил».

Юристы уверены, что практика 
подменов займов одного вида дру-
гим для обхода ПСК противоправна. 
«Данный подход сложно назвать пол-
ностью незаконным,— говорит 
управляющий партнер адвокатского 
бюро „Бишенов и партнеры“ Алим 
Бишенов.— Но к такого рода залогу 
тоже могут возникнуть некоторые 
вопросы: одно дело оформлять до-
статочно крупный кредит под залог 
автомобиля, а если речь идет о край-
не небольшой сумме, скажем, с це-
лью купить мобильный телефон, то 
тут могут быть сложности в плане 
100-процентной гарантии возврата 
— например, заемщик может сбыть 

этот телефон на сером рынке и полу-
чить за него наличные деньги, в 
этом случае у кредитора увеличива-
ется риск просрочки, и ему ничего 
не остается, как разбираться с этим 
долгом по привычной схеме».

Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На российский рынок ответст-
венного финансирования начи-
нают выходить крупные банки, 
тогда как до сих пор основными 
эмитентами таких бондов вы-
ступали компании. По данным 
„Ъ“, до конца года Росбанк пла-
нирует разместить зеленые и  
социальные облигаций на сум-
му до 3 млрд руб. Деньги пойдут  
на проекты клиентов банка,  
выбранные по определенным 
критериям. Это может повысить 
интерес к бондам со стороны не-
резидентов, но для внутренних 
инвесторов социальная ответст-
венность и экологичность все 
еще не имеют значения.

Росбанк представил собственную 
программу зеленых и социальных об-
лигаций, рассказала „Ъ“ директор де-
партамента рынков долгового капита-
ла банка Татьяна Амброжевич. Сейчас 
формируется пул проектов клиентов 
банка, которые предполагается про-
финансировать за счет привлеченных 
средств. Критерии отбора проектов бу-
дут соответствовать используемым 
Societe Generale, материнской струк-
туры банка. В случае зеленых бондов 
рассматриваются проекты корпора-
тивных клиентов, в случае социаль-
ных — преимущественно связанные с 
поддержкой малого и среднего бизне-
са, отметила топ-менеджер.

Объем выпуска в банке не раскры-
вают, по данным источников „Ъ“, он 
составит до 3 млрд руб. В настоящее 
время на Московской бирже торгуют-
ся пять выпусков зеленых бондов (на 
5,5 млрд руб.) и два выпуска социаль-
ных бондов (более чем на 5 млрд руб.). 
В основном эти средства привлекали 
компании на строительство в сфере 
солнечной энергетики, а также вне-
дрение энергосберегающих техноло-
гий в торговых и многофункциональ-
ных центрах. Среди выпусков лишь 
один банковский (на 250 млн руб.), 
средства которого направлены на фи-
нансирование и рефинансирование 
кредитов для реализации энергоэф-
фективных проектов.

Как уверены в Росбанке, наиболее 
заинтересованы в привлечении зеле-
ного финансирования компании из 
металлургического сектора. Ранее 
Polymetal и UC Rusal получали бан-
ковское финансирование под эколо-
гические и социальные KPI. В бли-
жайших планах компания собирает-
ся привлекать зеленые кредиты, в 
том числе целевые, под финансиро-
вание конкретных зеленых проек-
тов, говорит представитель Polymetal. 
По его мнению, зеленый кредит как 
аналог зеленых бондов проще с точ-
ки зрения документации и структу-
рирования. В НЛМК рассматривают 
различные варианты привлечения 
финансирования, но проектов для зе-
леных облигаций у компании сейчас 
нет. Благодаря устойчивому финансо-
вому положению и комфортной дол-
говой нагрузке запланированные 
природоохранные инициативы ком-
пания может финансировать из соб-
ственных средств, заявили в «Север-

стали», и в среднесрочной перспекти-
ве выпускать зеленые бонды не пла-
нируют. Сектор металлургии не са-
мый удачный для развития зеленых 
финансов, считает руководитель 
группы оценки рисков устойчивого 
развития АКРА Максим Худалов, ско-
рее, в приоритете будут возобновляе-
мая энергетика (см. „Ъ“ от 28 августа) 
и устойчивое сельское хозяйство.

В опрошенных „Ъ“ крупных бан-
ках уверены в перспективах рынка, 
но выпуск своих бондов пока не пла-
нируют. В силу своей специфики зеле-
ные бонды не являются классиче-
ским долговым инструментом для 

банков, указывают в ВТБ. Совместно с 
клиентами Газпромбанк работает над 
реализацией зеленых проектов, в том 
числе по выпуску инструментов от-
ветственного финансирования и зе-
леных облигаций, отмечает первый 
вице-президент банка Денис Шула-
ков. Ранее банк профинансировал 
строительство 64% объектов возоб-
новляемой энергетики. Эмитентами 
зеленых бондов будут корпоратив-
ные заемщики с высокими рейтинга-
ми, уверен руководитель управления 
по работе с крупными компаниями 
Райффайзенбанка Дмитрий Средин.

Осторожно относятся к новым бу-
магам и инвесторы. «У российских 
инвесторов нет пиетета к экологиче-
ским идеям, поэтому эмитенты будут 
оцениваться по кредитному качеству, 
а сами облигации — по критериям 
доходности и дюрации»,— отмечает 
гендиректор «Спутник—управление 
капиталом» Александр Лосев. При-
чем инвесторы будут отдавать пред-
почтение тем проектам, где будет го-
сударственное софинансирование, 
считает эксперт. Инвесторы оценива-
ют такие проекты с точки зрения со-
отношения «риск / доходность», не об-
ращая большого внимания на их до-
полнительные признаки, согласен 
руководитель департамента рынков 
долгового капитала BCS Global 
Markets Алексей Куприянов. Разви-
тие этого рынка в России «в значи-
тельной мере ограничено отсутстви-
ем таксономии», указывает руководи-
тель практики корпоративного 
управления и устойчивого развития 
PwC в России Елена Дубовицкая. По 
ее словам, иностранным инвесторам 
«важно подтверждение того, что зеле-
ные бумаги соответствуют признан-
ным международным стандартам».

Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев

Банки  
не привлекает зелень
Российскому рынку  
ответственного финансирования 
трудно найти инвесторов

Из-за жалобы в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
российского производителя 
«ВДМ Групп» приостановлена  
закупка Московским метропо-
литеном 18,4 млн смарт-карт 
«Тройка» почти на 1 млрд руб. 
В «ВДМ Групп» считают, что усло-
вия закупки написаны под ми-
крочипы нидерландского про-
изводителя NXP, смарт-карты 
с которыми поставляют струк-
туры АФК «Система». Существу-
ющие ограничения в рамках 
импортозамещения легко обхо-
дятся с помощью условий заку-
пок, указывают эксперты.

Закупка ФГУП «Московский ме-
трополитен» на поставку 18,4 млн 
инициализированных карт специ-
ального дизайна «Тройка» по началь-
ной цене 940 млн руб. приостановле-
на из-за жалобы компании «ВДМ 
групп» в ФАС, следует из информа-
ции на сайте госзакупок, опублико-
ванной 14 сентября. Требованиям 
технического задания (ТЗ) касатель-
но перехода на более высокий уро-
вень безопасности отвечают только 
чипы компании NXP (один из круп-
нейших производителей полупро-

водников в мире, до 2006 года входил 
в Philips), сообщается в жалобе ком-
пании, с которой ознакомился „Ъ“.

Позиция Московского метрополи-
тена сейчас формируется, ее сообщат 
после рассмотрения жалобы в ФАС, 
заявили в пресс-службе ФГУПа. Там 
уточнили, что часть карт в рамках за-
купки будет предназначена для со-
трудников подрядных организаций, 
которые проводят работы на инфра-
структуре метро.

ФАС рассмотрит жалобу «ВДМ 
Групп» 16 сентября, сообщил „Ъ“ на-
чальник управления контроля разме-
щения госзаказа службы Артем Ло-
бов. Ранее жалоб по аналогичным за-
купкам не было, отметил он.

Специально созданные условия 
не дают возможности предложить 
альтернативу, так как изначально чи-
пы от NXP имеют заданные характе-
ристики и фактически в мире нет чи-
пов с аналогичными характеристика-
ми, заявил „Ъ“ директор «ВДМ Групп» 
Юрий Тырыкин. Однако никаких 
технологических секретов в продук-
ции нет, по сути, это «обычная смарт-
карта, которые производят десятки 
фирм по всей стране, которые искус-
ственно не пускают в метрополитен», 

уверен он. Карта для метро могла бы 
стоить в несколько раз ниже, чем сей-
час, при этом ее безопасность была 
бы даже выше, полагает господин Ты-
рыкин. Конечный бенефициар за-
купки — компания ISBC (ООО «Интел-
лектуальные системы управления 
бизнесом»), поставляющая смарт-кар-
ты с чипами NXP, полагают в «ВДМ 
Групп», указывая, что ранее она уже 
выигрывала подобные тендеры.

ISBC входит в холдинг РТИ, при-
надлежащий АФК «Система». На сай-
те госзакупок „Ъ“ нашел ее контракт 
с Московским метрополитеном на 
306,8 млн руб. в 2016 году. В ISBC не 
ответили на запрос „Ъ“. Из данных 
на сайте госзакупок следует, что в по-
добном тендере также побеждала 
компания «Микрон Секьюрити При-
нтинг» (контракт на 579,4 млн руб. в 
2018 году) — совместное предприя-
тие метрополитена и входящего в 
РТИ «Микрона». В «Микроне» от ком-
ментариев отказались.

«ВДМ Групп» — производитель 
RFID-продукции с чипом, в том числе 
пластиковых карт для оплаты обще-
ственного проезда в регионах России. 
Юрий Тырыкин также владеет компа-
нией ООО «Страна карт», следует из 

данных Kartoteka.ru. «Страна карт» 
уже конфликтовала с ISBC и должна 
выплатить ей компенсацию в 50 тыс. 
руб. за «нарушение исключительных 
прав на товарный знак ISBC», следует 
из решения Арбитражного суда Ки-
ровской области от 31 августа.

Жалоба «ВДМ Групп» — «нормаль-
ная борьба с заточенной на конкрет-
ного поставщика закупкой», считает 
заместитель председателя комитета 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей по интел-
лектуальной собственности и креа-
тивным индустриям Анатолий Семе-
нов. При этом Московский метропо-
литен не входит в перечень N91-р сис-
темообразующих корпораций и ком-
паний с госучастием, а значит, не обя-
зан согласовывать планы по импорто-
замещению с правительством, указы-
вает директор центра компетенции 
по импортозамещению в сфере ин-
формационно-коммуникационных 
технологий Илья Массух. Таким обра-
зом, констатирует он, на метрополи-
тен распространяется только запрет 
на допуск иностранных товаров по за-
кону о госзакупках, который легко об-
ходится формулировками в ТЗ.

Юлия Степанова

МФО путают залоги
Обеспеченные займы стали дороже необеспеченных

В метро проверят микрочипы
Производитель смарт-карт пожаловался на закупку «Троек»

Участок Обухово—Санкт-Петер-
бург ОАО РЖД теперь намерено стро-
ить за счет собственной инвестпрог-
раммы в рамках развития транс-
портной системы Санкт-Петербурга. 
Его стоимость оценивается в 62 млрд 
руб. Один из собеседников „Ъ“ рас-
сказывает, что в качестве местополо-
жения вокзала ВСМ в Санкт-Петер-
бурге рассматривается территория 
бывших складов купцов Кокоревых 
неподалеку от Московского вокзала.

Основную протяженность трассы 
— участок Крюково—Обухово — 
предлагается включить в КПМИ с ре-
ализацией по корпоративно-концес-
сионной схеме. Но если в предыду-
щих версиях проекта предполага-
лось, что государство выделит в каче-
стве взноса в капитал специальной 
проектной компании (СПК), высту-
пающей концессионером, 248,4 мл-
рд руб., которые оно начинало вкла-
дывать в 2022 году, то сейчас участие 
государства в капитале компании ог-
раничивается 50 млрд руб. одним 
траншем в 2025 году.

В то же время в план по-прежне-
му заложено, что государство предо-
ставит поддержку в виде минималь-

ной гарантированной доходности 
(МГД), нулевого НДС на услуги пре-
доставления инфраструктуры и пе-
ревозку пассажиров и нулевой став-
ки налога на имущество на объекты 
инфраструктуры ВСМ. Также пред-
усматриваются два выпуска облига-
ций СПК на 368 млрд руб. с госгаран-

тиями (ранее — три выпуска на об-
щую сумму до 427 млрд руб., госга-
рантии по двум из них).

Завершение строительства всей 
трассы сдвинуто на год — на 2027-й, 
при этом предлагается до конца 2025 
года построить 120 км участка Крю-
ково—Новая Тверь. Прежде ожида-
ния были оптимистичнее: до 2024 
года планировали управиться с 
10 км путей Москва—НАТИ ВСМ, а 
до конца 2025 года — со 152 км от НА-
ТИ до Новой Твери. По подвижному 
составу оценка не изменилась: все те 
же 42 поезда производства «Ураль-
ских локомотивов» (СП Siemens и 
«Синары») на 175,7 млрд руб.

Между тем один из источников 
„Ъ“ утверждает, что есть и другой ва-
риант: в концессию уйдет только 
участок Логовежь—Обухово, а Крю-
ково—Логовежь стоимостью 440 мл-
рд руб. ОАО РЖД построит за счет 
своей инвестпрограммы. Тогда в пе-
риметр концессии попадет лишь 
450 км трассы стоимостью 950 млрд 
руб., а еще порядка 750 млрд руб. ра-
бот с учетом вокзальных комплек-
сов окажется в инвестпрограмме 
ОАО РЖД.

В ОАО РЖД комментариев не да-
ли. В Минтрансе „Ъ“ сказали, что с 

предложениями знакомы, но «до мо-
мента переутверждения паспорта 
федерального проекта комментиро-
вать подробности преждевремен-
но». Источник, знакомый с ситуаци-
ей, уверен, что конфигурация «еще 
успеет несколько раз перемениться». 
В Минэкономики „Ъ“ не ответили, 
хотя, рассказывает другой собесед-
ник „Ъ“, на последних совещаниях 
министерство требовало перепрове-
рить прогноз пассажиропотока и 
ожидаемые социально-экономиче-
ские эффекты. Сейчас прогнозный 
пассажиропоток ВСМ оценивается в 
22,6 млн человек в 2030 году.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что кон-
струкция усложнилась, но по суще-
ству смета не поменялась. Желание 
обеспечить синергию с другими 
проектами понятно, отмечает экс-
перт, но дробление увеличивает 
сложность привлечения частных ин-
вестиций. Проблема возложения 
всех рисков незавершения проекта 
на ОАО РЖД по-прежнему не реше-
на, добавляет он, а перенос части 
проекта в инвестпрограмму монопо-
лии чреват дополнительной индек-
сацией тарифов в 2024–2026 годах.

Наталья Скорлыгина

ВСМ отсекают хвост и голову

Поехавши из Петербурга,  
я воображал себе,  

что дорога была наилучшая. 
Таковою ее почитали  

все те, которые ездили  
по ней вслед государя.  

Такова она была 
действительно,  

но на малое время
— Александр Радищев,

«Путешествие из Петербурга в Москву», 
май 1790 года

Ц И Т А Т А

10,5 миллиарда 
рублей
составляет объем  
облигаций ответствен-
ного финансирования, 
обращающихся  
на Московской бирже
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деловые новости

СМП-банк Аркадия и Бориса Ро-
тенбергов около года назад кон-
солидировал земельные участ-
ки под бывшим ликеро-водоч-
ным заводом «Кристалл» в мос-
ковском районе Лефортово 
и уже обсуждает возможность 
продать их. По данным „Ъ“, пе-
реговоры ведутся с крупными 
застройщиками, включая груп-
пу ПИК. Хотя на площадке вы-
годнее строить жилье, девелопе-
ру придется включить в проект 
и коммерческую недвижи-
мость, так как в бывшей пром-
зоне находятся не подлежащие 
сносу памятники архитектуры. 

СМП-банк Аркадия и Бориса Ро-
тенбергов обсуждает продажу участ-
ков бывшего завода «Кристалл» для 
застройки жильем, рассказали три 
собеседника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. По их словам, переговоры ве-
дутся со всеми крупными застрой-
щиками, в том числе группой ПИК 
Сергея Гордеева, Level Group Вадима 
Мошковича и «РГ-Девелопмент» Сер-
гея Шумея. В ПИК отказались от ком-
ментариев, остальные два девелопе-
ра опровергают интерес к проекту.

Завод «Кристалл» занимает 9 га 
на Самокатной улице в районе Лефор-
тово, на его территории расположены 
здания общей площадью около 
50 тыс. кв. м. Ранее эту недвижимость 
контролировал производитель водки 
«Кристалл», но в 2019 году заводскую 
землю консолидировал СМП-банк. 
В 2018 году СМП и санируемый 
им Мособлбанк потребовали через 
суд с «Кристалла» 2,1 млрд руб. задол-

женности по кредитам, залогом по ко-
торым выступала недвижимость заво-
да. Суд оценил эти активы в 2,5 млрд 
руб. Годом позже суд взыскал зало-
женное имущество из-за просрочки 
«Кристалла» по выплате процентов. 
Представитель братьев Ротенбергов 
переадресовал вопросы по «Кристал-
лу» СМП-банку. Там заявили, что 
не комментируют «рыночные слухи».

Комплекс завода «Кристалл» был 
построен в 1901 году как «Москов-
ский казенный винный склад №1», 
там производилось три вида водки, 
а также «спирт-ректификат 57°», 
«спирт 90° и 95°» и «денатурирован-
ный спирт». В 2012–2013 годах про-
изводственные мощности завода вы-
вели в Подмосковье. После этого соб-
ственники завода объявили о пла-
нах создать на его месте творческий 
кластер. В конце 2019 года сообща-
лось, что часть площади «Кристалла» 
хотела арендовать «Киевская пло-
щадь» Года Нисанова и Зараха Илие-
ва для размещения второго гастро-
маркета «Депо». Пока же заводские 
помещения сдаются в основном не-
большим компаниям.

Застройкой завода планировала 
заниматься зарегистрированная 
в Воронеже группа компаний 
«Крайс». По данным ЕГРЮЛ и собе-
седников „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти, она принадлежит совладельцу 
авиакомпании «Руслайн» Николаю 
Уланову и его партнерам, депутату 
воронежской гордумы Константину 
Ашифину и Марселю Таманцеву. Ра-
нее Forbes связывал «Крайс» с братья-
ми Ротенбергами. 

В презентации «Крайса» говорит-
ся, что на территории «Кристалла» 
можно сделать квартал общей пло-
щадью 190 тыс. кв. м, из которых 
147 тыс. кв. м придется на новое 
строительство, а остальное — на ре-
конструкцию и приспособление под 
новые функции существующих 
строений.

По данным двух источников „Ъ“, 
СМП-банк окончательно не опреде-
лился, хочет ли продать площадку 
или осваивать ее самостоятельно. 
В разговорах с девелоперами до кон-
солидации актива представители 
банка запрашивали за участок около 
4 млрд руб., а после ее взыскания че-
рез суд — уже 6 млрд руб. Партнер 
Colliers International Владимир Сер-
гунин связывает неопределенность 
владельцев площадки с тем, что 
у них есть достаточные ресурсы для 
реализации проекта, тем более что 
в случае с самостоятельной застрой-
кой СМП-банк или его структуры за-
работают больше, чем при продаже. 

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов 
считает, что, хотя расположение 
«Кристалла» больше подходит для 
размещения жилой недвижимости, 
девелоперу все равно придется ин-
тегрировать в проект коммерческую 
недвижимость. На территории заво-
да расположены здания с охранным 
статусом, которые нельзя сносить, 
поясняет господин Цыренов, 
их придется превратить в упомяну-
тый выше креативный кластер.

Елизавета Макарова

Девелоперов приманивают на водку
СМП-банк готов уйти из завода «Кристалл» 

Минэкономики раскритикова-
ло подготовленный Минцифры 
проект постановления прави-
тельства, который должен обя-
зать мобильных операторов за-
ключать роуминговые соглаше-
ния с «Ростелекомом» для обес-
печения связи в малых населен-
ных пунктах. Такие соглаше-
ния нужны, чтобы компания, 
не имея своей мобильной сети, 
могла оказывать услуги на базе 
сетей других операторов. Но тог-
да их самих логично и подклю-
чать к участию в конкурсах,  
отмечают эксперты.

Минэкономики дало отрицатель-
ный отзыв на разработанный Мин-
цифры проект постановления прави-
тельства о составе и принципах оказа-
ния универсальных услуг связи (УУС). 
Отзыв опубликован на regulation.gov.
ru в начале сентября.

Оператором УУС в России высту-
пает «Ростелеком». В число УУС вхо-
дят средства коллективного доступа 
(таксофоны) и доступа к интернету 
(уличные Wi-Fi-роутеры), а в апреле 
в соответствии с поправками к зако-
ну «О связи» в УУС была включена 
и сотовая связь. Одновременно была 
расширена география УУС. Если ра-
нее «Ростелеком» был обязан обеспе-
чивать связь в населенных пунктах 
от 250 человек, то сейчас эта планка 
снижена до 100.

Проект постановления Минциф-
ры был опубликован для обществен-
ного обсуждения 17 июля. Он, в част-
ности, предлагает обязать операто-
ров мобильной связи заключать роу-
минговые соглашения с «Ростелеко-
мом», условия которых будет уста-
навливать Минцифры. Эта инициа-
тива и подверглась критике Минэко-
номики: ни проектом акта, ни дейст-
вующим законодательством не уста-
новлен предмет такого соглашения, 
а принудительное заключение дого-
вора требует дополнительного обо-
снования, говорится в отзыве.

Кроме того, в Минэкономики по-
требовали дополнительного обосно-
вания для предложения увеличить 
скорость передачи данных в рамках 
УУС с 2 Мбит/с до 10 Мбит/с, так как это 
может потребовать роста затрат. УУС 
финансируются из резерва универ-
сального обслуживания, который 
формируется из отчислений всех опе-
раторов связи в размере 1,2% от выруч-
ки, полученной ими от профильных 
услуг. Таким образом, в нем консоли-
дируется около 14 млрд руб. в год.

Перечень населенных пунктов, ку-
да будет проведена мобильная связь, 
также установит Минцифры. Всего 
их будет около 2,3 тыс., уточнил источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Для 
обеспечения там мобильной связи 
«Ростелеком» планирует использовать 
не обычные базовые станции, а техно-
логию выносной антенны, подклю-
ченной к его волоконно-оптическим 
линиям связи и базовой станции опе-
ратора-партнера, поясняет он.

Заключение роуминговых согла-
шений с «Ростелекомом» нужно, что-

бы его инфраструктура использова-
лась не только в рамках УУС, но и 
при оказании иных услуг иным або-
нентам, сообщили „Ъ“ в Минцифры.

По сути, роуминговые соглаше-
ния нужны, чтобы оператор УУС, 
не имея своей мобильной сети, мог 
оказывать услуги мобильной связи 
на территории всей страны на базе 
сетей других операторов через роу-
минг, поясняют в «МегаФоне». Со-
гласно предложению Минцифры, 
мобильные операторы не смогут от-
казаться от заключения такого согла-
шения, но такие обязанности могут 
быть закреплены только в федераль-
ном законодательстве, отметили 
в компании. В «Ростелекоме», МТС 
и «Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев.

Эта инициатива — очередная по-
пытка «Ростелекома» получить часто-
ты под мобильную связь без конкур-
са и бесплатно, уверен собеседник 
„Ъ“ в одной из компаний. Одним 
из принципов УУС была минимиза-
ция возможного влияния на конку-
ренцию, иначе они будут препятст-
вовать развитию сетей связи и их до-
ступности, а также внедрению но-
вых технологий, отмечает он. «В дан-
ном же случае очевидно стремление 
монополизировать всю отрасль од-
ним оператором, в том числе по тем 
услугам, для оказания которых дан-
ный оператор не имеет ни опыта, 
ни специалистов, ни ресурсов»,— се-
тует собеседник.

Было бы логично подключить 
к конкурсам на оказание мобильных 
услуг в малых населенных пунктах 
мобильных операторов напрямую, 
считает гендиректор агентства 
TelecomDaily Денис Кусков. В 2019 
году, напоминает он, помимо «Росте-
лекома» к обеспечению связью соци-
ально значимых объектов в отдален-
ных регионах были допущены и дру-
гие операторы, что позволило госу-
дарству существенно сэкономить.

Юлия Тишина

«Ростелеком» 
отключают от роуминга
В Минэкономики не поддержали принудительное 
присоединение оператора к мобильной связи

Его поздравляет вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Максим Соколов:

— Уважаемый Максим Сергеевич! От всей души по-
здравляю Вас с Днем рождения! В Вас органично соче-
таются острый ум, деловая практичность, умение на-
ходить компромиссные решения и отстаивать коллек-

тивные интересы, а также демократичность и лег-
кость в общении. Уверен, Вам по плечу любые новые 
вызовы и амбициозные задачи. Желаю Вам здоро-
вья, семейного благополучия, душевной гармонии! 
И только вперед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю правления ассоциации «НП „Совет рынка“» 
Максиму Быстрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Резкий отказ ритейлеров от пла-
нов развития на фоне кризиса 
вынуждает девелоперов массо-
во переносить открытия торг-
центров. В этом году могут 
не открыться 30–50% заявлен-
ных объектов. Но перенос сро-
ков ввода не поможет собствен-
никам спасти экономику проек-
тов, констатируют участники 
рынка. Проекты невостребо-
ванных объектов девелоперам 
придется перепрофилировать 
в мебельные, развлекательные 
и спортивные центры.

Девелоперы массово переносят 
открытия торгцентров: в этом году 
в России не будут введены 30–40% 
от общего объема заявленного пред-
ложения (около 2 млн кв. м), свиде-
тельствуют данные Knight Frank. 
Консультанты отмечают, что пока эти 
объекты перенесены на будущий 
год, но есть вероятность дальнейшей 
корректировки, и ввод всех заявлен-
ных проектов может растянуться 
на пять лет. В Cushman & Wakefield 
прогнозируют, что в России в этом го-
ду суммарно введут 400 тыс. кв. м 
из 1,3 млн кв. м заявленных торгцен-
тров. Этот прогноз был скорректиро-
ван на 30%: еще в начале года ожида-
лось появление 600 тыс. кв. м новой 
торговой недвижимости.

Президент Союза торговых цент-
ров Булат Шакиров говорит, что 
не менее 50% владельцев торгцент-
ров перенесли запуск объектов с это-
го на будущий год. В некоторых реги-
онах, например в Сургуте и Красно-
ярске, торгцентры в принципе от-
крылись только несколько недель 
назад, во многих объектах до сих 
пор не работают фуд-корты и развле-
кательные зоны, указывает он. 
По словам господина Шакирова, 
в целом по стране посещаемость 
торгцентров восстановилась на 60–

80% от прошлогоднего уровня, а обо-
роты объектов упали на 50–60%. При 
этом многим арендаторам были пре-
доставлены скидки и каникулы, до-
бавляет он. Аналитик департамента 
исследований Cushman & Wakefield 
Евгения Сафонова поясняет, что сре-
ди объектов, открытие которых бы-
ло перенесено в течение третьего 
квартала, 70% приходится на сравни-
тельно крупные торгцентры площа-

дью от 40 тыс. кв. м. Это часто про-
диктовано проблемами с заполняе-
мостью. Директор департамента тор-
говой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева также связыва-
ет перенос сроков ввода с оптимиза-
цией ритейлерами числа магазинов: 
сейчас сети с осторожностью подхо-
дят к открытию в новых локациях.

Руководитель отдела исследова-
ний JLL Владислав Фадеев поясняет, 
что перенос ввода на 2021 год помо-
жет девелоперам более ясно понять 
ситуацию. «Вторая половина этого 
года покажет, в каком направлении 
будет двигаться рынок и как себя бу-
дут вести потребители, а потенци-
альные арендаторы смогут строить 
дальнейшие стратегии, опираясь 
на этот опыт»,— рассуждает он. Ком-
мерческий директор NP Group Алек-

сандр Яковлев добавляет, что многие 
бренды, планировавшие развитие 
в этом году, заморозили эти проек-
ты. Еще часть потенциальных арен-
даторов, по его словам, решила вооб-
ще закрыть бизнес. «Оставшиеся ча-
сто готовы заключать договоры 
по сниженной ставке, эти условия 
не всегда могут быть выгодны собст-
венникам»,— говорит господин 
Яковлев. Хотя управляющий парт-
нер «Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов сомневается, что открытие 
объекта может быть перенесено, 
если для строительства привлека-
лись кредитные средства. Это может 
негативно сказаться на отношениях 
с банком, отмечает он.

По словам господина Ванчугова, 
торгцентрам нет смысла открывать-
ся, если к этому готово менее 40% 
арендаторов: такой объект не сможет 
генерировать трафик, что скажется 
на показателях работающих магази-
нов. Он уверен, что со сложностями 
в поиске арендаторов сейчас столк-
нулись в основном объекты с плохой 
локацией, для которых в следующем 
году принципиально ситуация 
не улучшится. Алексей Ванчугов 
предполагает, что многим из них 
придется перепрофилировать дея-
тельность, например, в мебельные, 
батутные или развлекательные цент-
ры. Булат Шакиров соглашается, что 
кризис лишь усугубит тенденцию 
увеличения в торгцентрах доли об-
щественных и развлекательных про-
странств. Кроме того, по словам экс-
перта, в объектах начали появляться 
складские помещения, арендатора-
ми которых выступают интернет-ма-
газины, а также такие сервисы, как 
«Мои документы». Эта тенденция, 
по его словам, в ближайшие годы бу-
дет только развиваться.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Торгцентрам 
не хватает магазинов
Сниженная активность арендаторов мешает им открыться

«Задержки поступлений новых 
осенне-зимних коллекций имеют 
место во многих сетях. Кроме этого, 
сами объемы заказов были срезаны 
на 20–50%»,— указывает он. В резуль-
тате, по словам топ-менеджера, доля 
продаж новой коллекции у Baon на-
ходится на уровне 40–50%, тогда как 
в обычное время должна быть ближе 
к 70%. Остатки весенне-летней кол-
лекции занимают 30% ассортимента 
вместо привычных 5–10%, соглаша-
ется владелица бренда Oganesyan 
Ксения Оганесян.

В Boardriders Russia (управляет 
магазинами Boardriders, Quiksilver, 
DC Shoes, Billabong) также говорят о 
сохраняющейся нехватке нового то-
вара из-за нарушенных логистиче-
ских цепочек. По словам гендирек-
тора Boardriders Russia Кирилла Ясь-
ко, осенние и зимние коллекции 
всех брендов существенно задержи-
ваются — от четырех до восьми не-
дель. В ГК «Спортмастер» (включает 

одноименные магазины и сеть 
O’stin) также признают, что товар-
ные остатки в этом году оказались 
«чуть больше, чем обычно».

По словам директора департамен-
та ассортимента FCG Галины Крав-
ченко, ритейлеры будут стараться 
распродать те модели, которые со-
гласно климатическим особенно-
стям обычно продаются в апреле и 
мае, как минимум до конца сентя-
бря. Михаил Бурмистров добавляет, 
что неуправляемый рост товарных 
остатков подтолкнет ритейлеров к 
более активному выходу на маркет-
плейсы. В текущих условиях онлайн 
с низким порогом входа и меньшим 
количеством ограничений становит-
ся более привлекательным каналом, 
указывает он.

Как отмечает господин Бурми-
стров, некоторые небольшие ритей-
леры уже переходят на работу только 
с маркетплейсами, отказываясь от 
магазинов, издержки на содержание 
которых продолжают расти. В Ozon 
говорят, что к концу июня на площад-

ке работало около 3,5 тыс. продавцов 
одежды, что в четыре раза больше, 
чем годом ранее. На середину сентя-
бря количество компаний превыси-
ло 5 тыс. Среди крупных игроков ди-
ректор по развитию бизнеса Ozon 
Илоанга Ершова называет «Спортма-
стер», Melon Fashion Group (Befree, 
Love Republic, Zarina и Sela), «Твое».

По словам господина Ярошенко, 
дальнейшая работа с ассортиментом 
будет зависеть от текущего зимнего 
сезона. «Если спрос будет на уровне 
прошлого года, ситуация с пандеми-
ей стабилизируется, то заказы на 
весну-лето 2021 года, которые мно-
гие сделали достаточно скромно, бу-
дут увеличиваться. Если же этой осе-
нью-зимой продажи просядут, то за-
казы на будущий весенне-летний пе-
риод останутся в сокращенном ви-
де»,— рассуждает топ-менеджер. Ки-
рилл Ясько предупреждает, в бли-
жайшее время новый товар в магази-
ны будет приходить позже, а дис-
конт на вещи будет меньше.

Никита Щуренков

Магазины отстали от моды
с1
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400 тысяч  
квадратных метров
составит площадь  
торгцентров, которые 
построят в России 
в 2020 году,  
прогнозирует  
Cushman & Wakefield

Проект развития УУС 
является важнейшим, 

президент всегда 
поддерживал это 

направление, поэтому 
мы исходим из того, 

что вряд ли будет секвестр 
его бюджета

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома»,  

5 августа 2020 года
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Первым финалистом нынешне-
го розыгрыша Кубка Стэнли стал 
«Даллас Старс». В полуфиналь-
ной серии он выбил в пяти мат-
чах «Вегас Голден Найтс». В пя-
том «Даллас» одержал победу 
в овертайме — 3:2, а решаю-
щий гол забил российский фор-
вард Денис Гурьянов. Впрочем, 
и без этого гола отечественный 
вклад в успех «Далласа» был бы 
огромен.

тот выход «Далласа» в финал 
play-off был прорывом после очень-
очень долгого перерыва. На изле-
те прошлого века он входил в число 
крутейших клубов НХЛ, в 1999 году 
взял Кубок Стэнли, в 2000 году до-
брался до решающей серии, в кото-
рой уступил «Нью-Джерси Девилс». 
Нового взлета тем, кто неравноду-
шен к «Далласу», пришлось ждать 
ровно два десятилетия — до раску-
роченного пандемией коронавиру-
са сезона. Уже в «регулярке» этот клуб 
выглядел недурно — так, что лег-
ко можно было представить его за-
бирающимся высоко. А в кубковой 
стадии, запертой в двух канадских 
«пузырях», кажется, еще добавил, 
выбив поочередно крепкий «Кал-
гари Флеймс», тянувший, по мне-
нию многих экспертов, на «тенево-
го», что ли, фаворита «Колорадо Эве-
ланш» и, наконец, «Вегас» — класс-
но укомплектованный, в общем-то 
откровенно не провалившийся, но 
все равно сумевший отобрать у уди-
вительно цепкого соперника всего 
один матч. А после этого полуфина-
ла дополнительную актуальность 
приобрела тема российского вклада 
в успехи «Далласа».

До нынешнего сезона этот клуб 
не относился к обреченным на при-
стальное внимание со стороны Рос-
сии. В НХЛ всегда были клубы, в ко-
торых ее, скажем так, удельный вес 
был гораздо больше. В «Далласе» же 
играл единственный по-настояще-
му заметный отечественный легио-
нер. Это форвард Александр Радулов.

Он по-прежнему является одним 
из ключевых персонажей «Далла-
са». Никуда не делась его сумасшед-
шая энергетика, неплохая резуль-
тативность. Однако теперь россий-
ское присутствие им отнюдь не ог-
раничивается. Вместе с Радуловым в 
списке важнейших для «Далласа» иг-
роков еще два его соотечественника. 
Причем обоим такой статус подарил 
именно этот play-off.

Антон Худобин по ходу него в 34 
года превратился из просто надеж-
ного сменщика, готового в любой 
момент подстраховать основного 
голкипера Бена Бишопа, в класси-
ческого первого номера замахива-
ющейся на серьезные достижения 
команды — всегда хладнокровного, 
не рефлексирующего по поводу ло-
кальных неудач, выручающего в тя-
желейших ситуациях. Показатель-
но, что капитан «Далласа» Джеми 
Бенн, комментируя итог пятого мат-

ча, акцент сделал отнюдь не на ата-
кующих достижениях своего клуба 
в нем, а как раз на Худобине, на том, 
что это благодаря вратарю «Старс» 
удержался на плаву, проигрывая в 
начале второго периода после попа-
дания Райлли Смита — 0:2. И в «на-
резке» главных эпизодов игры вид-
ное место принадлежало российско-
му голкиперу. Речь идет, скажем, об 
отраженных им «мертвых» бросках 
от Пола Штястны и Нейта Шмидта.

Превращение произошло и с на-
падающим Денисом Гурьяновым. 
Еще год назад он был молодым фор-
вардом, с трудом отвоевывающим 
себе право играть в основе. В обо-
рванном пандемией регулярном 
чемпионате Гурьянов в основе за-
крепился и даже обрел достойные 
снайперские навыки, забросив 20 
шайб. В play-off вообще стал козы-
рем «Далласа».

Правда, в какой-то момент по-
казалось, что Гурьянов, терзавший 
«Калгари» (тот однажды пропустил 

от него четыре гола) и «Колорадо», на-
бравший в этих сериях полтора де-
сятка очков, сник. Он не поражал чу-
жие ворота на протяжении семи мат-
чей, в четырех с «Вегасом» вообще не 
добыл ни балла… Вновь выстрелил 
Гурьянов, когда это было особенно 
нужно. Смазавший дебют матча, от-
ставший «Даллас» отыгрался, и матч 
перетек в овертайм, который закон-
чился идеальным по точности — в 
стиле Александра Овечкина, но не 
из левого, а из правого круга вбрасы-
вания — броском Гурьянова в боль-
шинстве и его девятым голом в этот 
Кубке Стэнли, по значению превос-
ходящим все восемь предыдущих 
вместе взятых.

Оппонент клуба из Техаса в фина-
ле play-off мог определиться вчера 
поздно ночью по московскому вре-
мени — после пятого матча серии 
между «Тампа-Бей Лайтнинг» и «Нью-
Йорк Айлендерс». В ней «Тампа» вы-
игрывала со счетом 3:1.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Даллас» сыграл 
на опережение
Он стал первым финалистом play-off

К О Н Т Е К С Т
А Л Е К С А Н Д Р У  О В Е Ч К И Н У  
Н А З Н А Ч И Л И  Н О В О Г О  Т Р Е Н Е Р А

Клуб «Вашингтон Кэпиталс» объявил о том, что его новым главным тренером стал Питер 
Лавиолетт. Этот пост в команде, за которую выступает один из самых популярных хоккеи-
стов мира — россиянин Александр Овечкин, оставался вакантным с конца августа, когда 
«Вашингтон» сообщил об увольнении занимавшего его два сезона Тодда Рирдена. Причиной 
отставки Рирдена стал второй подряд провал вашингтонцев в play-off. В 2018 году они впер-
вые в истории выиграли Кубок Стэнли под руководством Барри Тротца, который сразу после 
триумфа ушел в «Нью-Йорк Айлендерс». «Вашингтон» после своего успеха сохранил костяк 
состава, очень высоко котировался, но дважды оступился уже в стартовом раунде play-off. 
Сначала его выбил «Каролина Харрикейнс», теперь — новый клуб Тротца.

Питер Лавиолетт очень опытный специалист. Он работал в НХЛ с разными команда-
ми в общей сложности 18 сезонов. Главным его достижением является Кубок Стэнли, 
завоеванный в 2006 году с «Каролиной». Еще две команды — «Филадельфия Флайерс» 
и «Нэшвилл Предаторс» — Лавиолетт выводил в финальные серии play-off в 2010 и 2017 
годах. Арнольд Кабанов

В Сочи продолжается фестиваль 
«Кинотавр». За попытками моло-
дых кинематографистов расска-
зать о времени и в первую оче-
редь о себе наблюдала Юлия 
Шагельман.

ще до начала «Кинотавра» 
его организаторы подчеркивали, 
что большая часть фильмов нынеш-
ней конкурсной программы осно-
вана на реальных историях. При-
чем речь идет не только о заметных 
событиях и общественных деяте-
лях, как, например, в картине Ок-
саны Карас «Доктор Лиза», байопи-
ке благотворительницы Елизаве-
ты Глинки, но и о творчески пере-
осмысленных фактах биографий 
самих режиссеров, сценаристов, 
операторов и продюсеров. Именно 
из таких лент состояли, за редким 
исключением, первые фестиваль-
ные дни.

Герои «Хандры» Алексея Камыни-
на — трое друзей, живущих вместе 
на съемной квартире. Леша (Кирилл 
Ковбас) — альтер эго самого автора, 
молодой режиссер, грезящий о Тар-
ковском (его в Лешиных фантази-
ях играет Иван Янковский), но вы-
нужденный зарабатывать съемка-
ми рекламы. Виталик (Данила Яку-
шев) — суровый на вид и нежный в 
душе диджей, осаждаемый вожделе-
ющими его женщинами. Деня (Ми-
хаил Тройник) — начинающий му-
зыкант, которого девушки тоже не 
пропускают, но приносит это не 
удовольствие, а сплошные пробле-
мы. На экране проходит один сума-
тошный день из жизни этой компа-
нии, снятый в стиле комедии поло-
жений. Только вот шутки в ней по 
большей части рассчитаны на узна-
вание в кругу друзей и знакомых 

съемочной группы. Что до осталь-
ных зрителей, им достались сом-
нительного пошиба юморески о га-
старбайтерах из Бишкека и гинеко-
логе-сексисте, вызывающие скорее 
неловкость, чем веселье.

«Вмешательство» Ксении Зуе-
вой продолжает темы ее дебютно-
го фильма «Близкие» — одиночест-
во, проблемы коммуникации меж-
ду вроде бы близкими людьми и то-
тальная нелюбовь. На этот раз для 
проговаривания этих тем выбра-
на рискованная история о связи 
между молодой девушкой Машей 
с больным сердцем (Анна Чипов-
ская) и ее лечащим врачом на трид-
цать лет старше (Андрис Кейшс). 
В картине сталкиваются два пла-
ста — максимально «художествен-
но» изображаемая страсть любов-
ников, у которых нет ничего обще-
го, кроме случайно связавшего их 
диагноза, и густота неприглядно-
го быта неблагополучных районов, 
откуда Маша отчаянно пытается 
вырваться. Однако вместо контра-
ста выходит нагромождение дета-
лей, неправдоподобность которых 
мешает поверить в главную сюжет-
ную линию.

Еще одна картина, основан-
ная на личном опыте, «Скажи ей» 
Александра Молочникова, кото-
рый, впрочем, на пресс-конферен-
ции отрицал все совпадения меж-
ду собой и главным героем — маль-
чиком Сашей (Кай Гетц), чьи роди-
тели развелись, и мама (Светлана 
Ходченкова) увезла сына в Америку 
от «высокодуховного» питерского 
папы (Артем Быстров). Этот фильм 
простым, если не примитивным 
киноязыком рассказывает о разва-
ле семьи, показанном глазами ре-
бенка. Проблема в том, что сам ре-
жиссер, кажется, так и остался тем 
самым 11-летним мальчиком, вы-

бравшим сторону «хорошего» папы 
против «плохой» мамы (а заодно и 
«скучной» Америки с ее «фальши-
выми» улыбками и «дурацкими» 
правилами, мешающими проявле-
ниям широкой русской души). Поэ-
тому попытки сбалансировать си-
туацию и показать правду каждо-
го из ее участников, предпринятые 
ближе к финалу, выглядят доволь-
но неубедительно.

Заметно выделяется на этом 
фоне «Пугало» Дмитрия Давыдова 
— первый якутский фильм в кон-
курсе «Кинотавра», анонсирован-
ный как хоррор, но на самом деле 
пронзительная (и при этом расска-
занная и показанная при помощи 
максимально скупых и сдержан-
ных приемов) драма одинокой, не 
от мира сего женщины-знахарки 
(Валентина Романова-Чыскыырай). 
Она живет в глухой, засыпанной, 
кажется, вечным снегом деревне и 
вызывает у односельчан смесь стра-
ха и брезгливости. Ее гонят из об-
щественных мест, плюют ей в след, 
иногда даже бьют. Но стоит кому-то 
заболеть — и страждущие отправля-
ются не к неопытной молодой фель-
дшерице, а к Пугалу, как ее называ-
ют за глаза и в глаза, которая спо-
собна вылечить чужие физические 
и душевные хвори, но не избавить 
саму себя от застарелой и только 
растущей боли. Этот фильм выгля-
дит порталом в другую реальность, 
где действуют древние хтониче-
ские силы, равнодушные к мелким 
людским неприятностям. И в то же 
время это правдивый срез повсед-
невной жизни целой территории 
нашей страны, бесконечно далекой 
и от Москвы, и от Сочи. Однако уни-
версальная тема и свежесть автор-
ского взгляда делают его тем насто-
ящим кино, ради поисков которого 
и затеваются фестивали.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

О Пугале и о себе
Фильмы конкурсной программы «Кинотавра»

В Новосибирске продолжается 
VI Транссибирский арт-фести-
валь, возглавляемый скрипачом 
Вадимом Репиным. Форум успел 
открыться в марте, когда одно 
за одним отменялись массовые 
мероприятия по всему миру, 
и вскоре был «поставлен на пау-
зу». Теперь почти с полугодовым 
опозданием состоялось одно 
из самых ожидаемых его собы-
тий — первое исполнение сочи-
нения Арво Пярта «La Sindone» 
(«Плащаница») для скрипки с ор-
кестром. На премьере побывал 
Илья Овчинников.

рво Пярту — живому клас-
сику, одному из наиболее часто ис-
полняемых в мире композиторов 
— на днях исполнилось 85 лет. В 
юбилейные дни его сочинения иг-
рают повсеместно — в первую оче-
редь в Эстонии, Германии, Австрии, 
Нидерландах, Швейцарии, Че-
хии, Бельгии. В этом смысле выну-
жденный перенос исполнения «La 
Sindone» c марта на сентябрь фести-
валю в плюс: в одном ряду с евро-
пейскими музыкальными столица-
ми особенно заметен Новосибирск, 
тем более с мировой премьерой. 
Многие сочинения Пярта существу-
ют в самых разных авторских верси-
ях (у «Fratres», например, их не ме-
нее восемнадцати), и новая версия 
«La Sindone» не только предназнача-
лась для Транссибирского арт-фести-
валя, но и появилась непосредствен-
но благодаря ему.

Именно здесь в недавние годы 
сформировался и ярко проявил 
себя тандем Вадима Репина с ди-
рижером Андресом Мустоненом, 
близким другом Пярта и одним из 
главных интерпретаторов его музы-
ки: под управлением Мустонена Ре-
пин с огромным успехом исполнял 
в Новосибирске мировые премь-
еры сочинений Софии Губайдули-
ной и Александра Раскатова. Вдох-
новленный мастерством двух музы-
кантов, Пярт обратился к своей ор-
кестровой пьесе «La Sindone» (2006): 
«Партнерство Репина и Мустонена 
дало мне импульс к свежему взгля-
ду на это сочинение, который я по-
пытался воплотить в новой версии. 
<...> Счастлив доверить им эту пре-
мьеру». Правда, Репин сыграет Пяр-
та вместе с Мустоненом лишь в кон-
це сентября в Эстонии, в Россию ма-
эстро приехать не смог.

Зато в форуме вновь принял учас-
тие молодой дирижер Валентин Урю-
пин, которого Репин в день премье-
ры неслучайно назвал «талисманом 

фестиваля»: в конце марта, когда 
афиша стремительно сокращалась, 
именно Урюпин взял на себя одну 
из программ, не только завершив-
шую весеннюю часть «Транссиба», но 
и ставшую последним на тот момент 
симфоническим концертом в стране. 
К Скрипичному концерту Глазунова 
по инициативе Урюпина добавилась 
ни много ни мало Четвертая симфо-
ния Прокофьева: непростая для лю-
бого оркестра, для Новосибирского 
она стала и вовсе премьерой. Урю-
пин провел ее с блеском — перед пу-
стым залом, но на глазах у многих ты-
сяч виртуальных слушателей, наблю-
давших за тем, как музыканты при-
ветствуют друг друга локтями вместо 
привычного рукопожатия.

И вновь на сцене те же — Ново-
сибирский академический симфо-
нический оркестр, Вадим Репин и 
Валентин Урюпин. Казалось, они 
были здесь буквально вчера, но 
многое изменилось: концерты про-
ходят без антракта, публика — в ма-
сках, оркестранты даже на сцене со-
блюдают социальную дистанцию, 
борьба с вирусом продолжается, а 
значит, культурная жизнь может за-
мереть вновь. Это ощущение хруп-
кости в полной мере передавали и 
открывшая вечер сюита «Моя ма-
тушка-гусыня» Равеля, и завершив-
шая вечер Четвертая симфония Шу-
мана: чувство тревожности здесь 
было на первом месте.

Перед «La Sindone» исполнили 
Пассакалью для скрипки с оркес-
тром — удивительного изящест-
ва миниатюру, первоначально на-

писанную Пяртом для Конкурса 
скрипачей имени Йозефа Иоахима 
и также существующую в несколь-
ких версиях. Как и полагается пас-
сакалье, здесь присутствует величе-
ственная поступь баса, а ей проти-
востоит подпрыгивающая партия 
скрипки, начинающей каждую ва-
риацию в новой тональности. Пь-
есу, которая кажется медленной 
и быстрой одновременно, завер-
шает тихий мажорный аккорд. «La 
Sindone» («Плащаница») не намного 
длиннее, но за неполные десять ми-
нут успевает рассказать о распятии, 
погребении и воскресении Христа. 
Когда сочинение сопровождается 
объявленной программой, музыка 
рискует показаться иллюстратив-
ной, но этого не произошло благо-
даря неизменной подлинности ав-
торской интонации Пярта, чутко пе-
реданной Репиным. И если финал 
все-таки был чуть окрашен оттен-
ком прямолинейности, его начисто 
снимал последний аккорд, мажор-
ный и минорный одновременно.

Так продолжилась славная чере-
да фестивальных премьер. В кон-
це концов, еще одна мировая пре-
мьера Пярта, которая состоится на 
днях в Генте, «Посвящение Яну ван 
Эйку» для смешанного хора и орга-
на — тоже ремейк последней части 
его «Берлинской мессы», и всемир-
но известный хор Collegium Vocale 
Gent это нисколько не смущает. 
Осеннюю афишу «Транссиба» про-
должает камерная программа в но-
восибирском Академгородке с уча-
стием Вадима Репина, Александра 
Князева и Константина Лифшица; 
в ближайшую субботу ее повторят в 
столичном Зале имени Чайковско-
го. Фестивальные концерты распла-
нированы до конца года, и остается 
лишь надеяться на то, что они прой-
дут по расписанию.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Хорошо забытое новое
На VII Транссибирском арт-фестивале  
впервые сыграли «La Sindone» Арво Пярта

Благодаря голу в овертайме Дениса Гурьянова (№34)  
«Даллас» впервые за последние 20 лет вышел в финал  
Кубка Стэнли  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

Первое исполнение  
«La Sindone» для скрипки  
с оркестром Арво Пярт  
доверил Вадиму Репину 
(слева) и Валентину  
Урюпину (справа)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА
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В Швейцарии стартовал судеб-
ный процесс, обвиняемыми в ко-
тором выступают два видных 
футбольных функционера — быв-
ший генсек Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Жером 
Вальке и президент ПСЖ Насер 
аль-Хелаифи, который также яв-
ляется главой катарской меди-
агруппы BeIN. Они обвиняются 
в сговоре с целью передачи прав 
на телетрансляции чемпионатов 
мира 2026 и 2030 годов прибли-
женным к господину аль-Хелаи-
фи структурам. Господин Валь-
ке также обвиняется в получении 
взяток от Насера аль-Хелаифи. 
Обоим фигурантам дела грозит 
до пяти лет лишения свободы.

Швейцарии начался гром-
кий судебный процесс в отношении 
двух видных футбольных функцио-
неров — бывшего генсека FIFA Жеро-
ма Вальке и президента ПСЖ, главы 
катарской медиагруппы BeIN, члена 
исполкома Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) Насе-
ра аль-Хелаифи. Они обвиняются в 
преступном сговоре с целью повли-
ять на распределение прав на теле-

трансляции чемпионатов мира 2026 
и 2030 годов. По версии обвинения 
Насер аль-Хелаифи подкупил Жеро-
ма Вальке, который до его дисква-
лификации в 2015 году ведал в FIFA 
продажей прав на показ матчей. Как 
утверждает обвинение, вознаграж-
дение за то, что права на показ игр 
достались указанным Насером аль-
Хелаифи компаниям, Жером Вальке 
получил в том числе в натуральном 
виде. А именно правом проживания 
на вилле Villa Bianca на Сардинии в 
течение полутора лет. Аренда элит-
ного объекта такого уровня стоит 
на указанный срок около €1,75 млн. 
Еще €1,25 млн Жером Вальке якобы 
получил наличными. Выплаты шли 
как от структур, подконтрольных На-
серу аль-Хелаифи, так и от греческо-
го предпринимателя Диноса Дери-
са (перед судом он пока не предстал, 
сославшись на медицинские проти-
вопоказания), заинтересованного в 
том, чтобы права на показ игр чем-
пионата мира в Италии и Греции до-
стались нужным ему компаниям. По 
версии прокуратуры, преступления 
были совершены с 2013 по 2015 год. 
Отмечается также, что в это время 
Жером Вальке жил явно не по сред-
ствам. Согласно данным, обнародо-
ванным FIFA, до увольнения он за-

рабатывал по $2,2 млн в год. Но при 
этом, помимо всего прочего, смог по-
зволить себе яхту за €15 млн. 

К слову, то, что Жером Вальке не 
мог купить эту самую яхту на трудо-
вые доходы, косвенно подтвердил и 
он сам в ходе дачи показаний в суде. 
Экс-генсек FIFA пожаловался на без-
денежье, преследующее его с 2015 
года, когда он потерял работу. «Ког-
да ты без работы, с семьей, уверяю 
вас, деньги заканчиваются очень 
быстро»,— заявил Жером Вальке, до-
бавив, что вынужден был даже про-
дать ту самую яхту и драгоценности 
жены. С ней, к слову, пришлось раз-
вестись. В основном для того, что-
бы она могла открыть банковский 
счет на свое имя. Сделать это ни са-
мому Жерому Вальке, ни его жене, 
пока они состояли в браке, не удава-
лось с 2017 года. А еще, уверяет Же-
ром Вальке, все его попытки начать 
свое дело, в частности в сельхозсек-
торе, проваливались из-за «токсич-
ных» действий FIFA.

Отметим, что судебные слушания 
планируется завершить за две неде-
ли. Приговор может быть вынесен 
уже в октябре. И Жерому Вальке, и 
Насеру аль-Хелаифи грозит до пяти 
лет лишения свободы.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ 

Жером Вальке  
вступает в новую пятилетку
В Швейцарии судят экс-генсека FIFA и президента ПСЖ
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